
EFE Sur completa con 
éxito primeros 15 días 
de reparación en 
Puente Ferroviario

A ESTE RITMO OBRAS SE TERMINARÍAN A FINES DE OCTUBRE

   La Empresa de Ferrocarriles del Estado, a 
través de sus filial en la zona EFE Sur, com-
pletó el primer cuarto del periodo de repara-
ción de las dos cepas -29 y 30- que presenta-
ron problemas y que mantienen el Puente 

Ferroviario con el tránsito detenido. 
   Eric Martin, presidente del directorio de 
EFE, señaló que “los tiempos que están aso-
ciados a este trabajo son 60 días más las 
pruebas. Esto, sobre la base de que el río 

(Biobío) siga comportándose en forma benig-
na como lo está haciendo hasta ahora”.  
   A este ritmo, la reparación estaría concluida 
al finalizar octubre, y tras ello habrá un perio-
do de prueba de 2 semanas.   

Tras este proceso, habrá un periodo de prueba de dos semanas. 
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Biobío: más de $250 
millones ha entregado 
Indap en ayudas a 
agricultores tras 
inundaciones 

Autoridades destacaron el nivel orga-
nizativo, aunque la Región quedó al 
debe en lo competitivo. 
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El balance tras la 
final nacional de los 
Juegos Deportivos 
Escolares
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Campanil defendará el título de la 
competencia. El técnico Cipriano 
Núñez y los jugadores Carlos 
Milano y Sebastián Carrasco se refi-
rieron a cómo llegan al torneo,  
donde buscarán una nueva corona. 

Basket UdeC inicia 
la Copa Chile con  
la meta de seguir  
en lo más alto
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Abogados de DD.HH. 
apoyan levantar el 
secreto de testimonios 
del Informe Valech
Gestión se realizará siempre y cuando se 
les consulte a las víctimas y den su aproba-
ción, dijeron. Además, los profesionales de 
la ley esperan que esto pueda aportar al 
Plan Nacional de Búsqueda.
POLÍTICA PÁGS.4-5

EDITORIAL: LA CRÍTICA SITUACIÓN QUE VIVE LA SIDERÚRGICA HUACHIPATO

Lunes 18 de septiembre de 2023, Región del Biobío, N°5571, año XVI

Así lo informó su director nacional, 
Santiago Rojas, en su visita a la 
Región. Catastro registra a más de 700 
afectados en la zona. 
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En el sector del Casino se instalará el 
parque de asistencia de la competen-
cia, lo que provocará cierre de algu-
nas calles. Por ello, las autoridades 
buscan tomar medidas de cara al 
evento, que se realizará del 28 de 
septiembre al 1 de octubre. 

Vecinos de Brisas 
del Sol serán 
empadronados 
por el Mundial  
de Rally
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. JUAN ANTONIO CAÑUMIR VEAS 
Ingeniero agrónomo 
Académico Departamento de Agroindustrias, 
Facultad de Ingeniería Agrícola UdeC

Cuando celebramos el Día Nacio-
nal del Vino, lo hacemos para poner 
en valor el patrimonio, la historia, el 
trabajo de miles de personas que de-
dican su vida a obtener los sabores 
que entrega la tierra; una realidad 
que se vive día a día en el Valle del Ita-
ta, la cuna del vino chileno, donde 
perdura una tradición centenaria que 
hoy está en riesgo de desaparecer. 

Antiguas vides de cepas ancestrales 
pintan el paisaje rural del Itata, culti-
vos de secano que han resistido catás-
trofes, plagas y sequías, que han sopor-
tado el paso del fuego e, incluso, sobre-
vivieron al boom forestal. Sin embargo, 

mentar la capacidad de guarda y se-
guimos avanzando, tanto en el desa-
rrollo de vinificaciones especiales, 
como en la búsqueda de mercados de 
mayor valor para el vino granel. 

Lamentablemente, no vemos el 
mismo compromiso de todos los ac-
tores locales por responder a las sen-
tidas demandas de los viñateros, en-
tre ellas, la prohibición de vinificar 
con uva de mesa, aquella fruta que no 
se exportó y que se vende a precio de 
descarte, y que constituye una com-
petencia desleal que presiona el 

mercado a la baja, una práctica 
inconcebible en los países que 

respetan al vino y a su gente. 
Hoy no existe una protección real 

de las cepas ancestrales del Valle del 
Itata, que precisamente concentra el 
93% de las parras de Cinsault que 
hay en Chile, pues nada impide que 
esta cepa pueda ser plantada por la 
gran industria, de manera indiscri-
minada, en cualquier zona del país. 

Por ello, hago un llamado a prote-
ger este patrimonio, a poner en valor 
estas cepas ancestrales y a trabajar 
para mejorar las condiciones de mi-
les de viñateros que han dedicado sus 
vidas a esta noble labor, para que po-
damos alzar nuestra copa y celebrar.

En la reciente vendimia, los volú-
menes de uva vinífera en Itata se re-
sintieron como consecuencia de los 
incendios forestales y de las altas 
temperaturas. Según el SAG, la pro-
ducción de vino en Ñuble descendió 
desde los 21,5 millones de litros en 
2022, a 13,3 millones este año. Por 
otro lado, la vinificación con uva de 
mesa en el país sigue creciendo: en 
2023 anotó un alza de 58,5%, desde 
los 18,3 a los 29,0 millones de litros. 

Pero, sin duda, los precios han 
sido el mayor desastre para los vi-
ñateros, quienes tuvieron que 
decidir entre cosechar a pér-
dida o dejar las uvas en las pa-
rras. Asimismo, para quienes vini-
fican, el 2023 ha sido uno de los peo-
res años en materia de precios. 

Como Universidad de Concep-
ción, tenemos un compromiso con el 
desarrollo del territorio y no pode-
mos mantenernos indiferentes ante 
la gradual destrucción de un patri-
monio que parece no ser valorado. En 
ese contexto, estamos ejecutando 
un programa de transferencia tecno-
lógica en la cooperativa Coovicen, de 
Quillón, con apoyo del Gobierno Re-
gional de Ñuble, lo que ya ha permi-
tido la adquisición de cubas para au-

paulatinamente van sucumbiendo 
ante los efectos de un mercado tan 
concentrado como el del vino, que 
paga precios de pobreza que ni siquie-
ra cubren los costos de producción. 

Tras años de diagnósticos, discu-
siones y algunas ayudas estatales, la 
desventajosa situación de los pro-
ductores no ha cambiado mucho. Si 
bien, los gobiernos han intentado 
fortalecer al rubro promoviendo la 
asociatividad y la vinificación, don-
de destaca el apoyo de Indap a las co-
operativas del Itata para la imple-
mentación de centros de acopio, es-
tos esfuerzos aún son insuficientes. 

Día nacional del vino: 
¿Algo que celebrar?

PAULA MOLINA C. 
Químico farmacéutico 

Una copa de vino tinto, un poco-
de chicha, un borgoña o un ponche 
helado y el infaltable terremoto. Es-
tas son sólo algunas de las bebidas 
alcohólicas típicas de nuestras Fies-
tas Patrias y que suelen estar en la 
mesa de todos los chilenos durante 
septiembre. De hecho, un estudio 
realizado el año pasado sobre la ca-
racterización del consumo de bebi-
das con alcohol durante esta época, 
indicaba que dos de cada tres chile-
nos creían que aumentaría el consu-
mo de este tipo de bebestibles.  

Desafortunadamente, y sin 
el ánimo de aguarles estas ce-
lebraciones, si una persona está 
consumiendo ciertos medicamen-
tos, debe extremar sus cuidados a 
la hora de hacer el próximo ¡salud! 

El alcohol es una droga depreso-
ra del sistema nervioso que puede 
afectar nuestra capacidad de res-
puesta, más aún si es utilizado jun-
to con algunos medicamentos. Am-
bas sustancias son metabolizadas 
en nuestro hígado, por lo que al mez-
clarlas se genera una “competencia” 

factores como el sexo, la edad y con-
diciones de base. De acuerdo a esto, 
los pacientes de mayor cuidado son 
las personas de edad avanzada, al-
gunos enfermos crónicos y aque-
llos que presentan problemas al hí-
gado. Por esto, es importante to-
mar conciencia de los riesgos que 
pueden significar estas mezclas. De 
todas maneras, este es uno de los 
combinados que no le recomenda-
mos en estas fiestas. 

entre ambas, lo que puede resultar 
en un aumento o disminución del 
efecto del medicamento, o incluso 
anular el efecto terapéutico de éste.  

Por ejemplo, los antihistamíni-
cos -ampliamente utilizados para 
tratar los síntomas de las alergias y 
presentes en medicamentos de ven-
ta libre para gripes o resfríos- com-
binados con el alcohol pueden pro-
ducir somnolencia, letargo o ma-
reos. Esto pasa también con algunos 
medicamentos utilizados para el 

tratamiento de la epilepsia, la 
depresión, relajantes muscu-
lares o algunos utilizados para 

trastornos del sueño y la ansie-
dad (como las benzodiacepinas), 
ya que sus efectos pueden verse au-
mentados.  

En el caso de los antiinflamatorios 
como el ibuprofeno (especialmente 
los ANIEs), pueden producir moles-
tias gástricas y, cuando su consumo 
ha sido prolongado, podrían causar 
úlceras o hemorragias, al igual que 
la mezcla de alcohol con fármacos 
anticoagulantes. Por último, algu-

nos antibióticos también están en 
esta lista, por lo que siempre se debe 
consultar con el médico cuando se 
los prescriba. El médico tratante o el 
químico farmacéutico siempre po-
drán indicarle si debe tener alguna 
precaución por el o los medicamen-
tos que está consumiendo, con el fin 
de evitar un posible efecto secun-
dario o reacción adversa.  

Sin embargo, los riesgos y reaccio-
nes también dependerán de otros 

Fiestas Patrias, alcohol  
y medicamentos... 
¿Adivine?

Gran controversia causó la de-
terminación del juez de Garantía 
de Arica, Héctor Barraza, de reve-
lar las identidades de los testigos 
protegidos en el caso “Los Galle-
gos”, brazo armado de la banda 
Tren de Aragua que opera en el 
norte del país. Su decisión, sin em-
bargo, fue revertida por la Corte de 
Apelaciones de Arica, luego de 
que la Fiscalía Regional la consi-
derara inadmisible tras presentar 
un recurso de protección. Incluso, 
el Presidente Gabriel Boric orde-
nó al ministro de Justicia, Luis 
Cordero, entregar los detalles de 
lo sucedido a la Corte Suprema. 

 
Tomás Jocelyn-Holt 
@tjholt 
¿De qué sirve que el @PJudicial-
Chile se excuse con que “detuvo” 
la entrega de información sensi-
ble, si ya ocurrió? Ahora, prote-
jan a los testigos, castiguen a los 
culpables y destituyan al juez 
Héctor Barraza 
 
Pedro David Hernández Farías 
@pdhernandezf 
Gravísimo lo que está pasando 
con el Poder Judicial, principal-
mente los jueces de Garantía. El 
juez de Arica Héctor Barraza, 
debería irse preso. No tengo 
pruebas pero tampoco dudas, de 
que ese magistrado, está siendo 
dirigido por el crimen organiza-
do. Esto comenzó hace rato. 
 
Maximiliano 
@maxi102615 
A propósito de lo que está pasan-
do con el juez de garantía de Ari-
ca y el Tren de Aragua, la reali-
dad es que jueces o ministros de 
corte como lo son Hector Barra-
za, o la misma Silvana Donoso 
son un peligro para la sociedad, 
para Chile, para la justicia. 
 
Fernando Soto 
@FernaSotoV 
Lo del juez de garantía Héctor Ba-
rraza, de dar autorización a los 
abogados defensores de conocer 
las identidades de los testigos pro-
tegidos y los agentes encubiertos de 
la PDI, en el caso del Tren de Ara-
gua en el norte, no es un error ni un 
descriterio. Es un acto criminal.
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EDITORIAL

Dentro del panorama empresarial y laboral de 
la Región, sin dudas que Huachipato es una 
de las compañías más tradicionales. Con 
más de 70 años de funcionamiento, por dé-

cadas ha sido uno de los principales “pulmones produc-
tivos” de Biobío. Sin embargo, actualmente vive una pro-
funda crisis que incluso podría desembocar en su cie-
rre definitivo. 

En este momento, la empresa genera 20 mil empleos: 
directos 3.300; indirectos 9.600 y asociados a la encade-
namiento productivo hay otros 7.300, es decir, en total 
unos 20.200 puestos de trabajo. De acuerdo a cifras ofi-
ciales entregadas por el grupo CAP S.A., en 14 años la Si-
derúrgica Huachipato ha acumulado pérdidas por más 
de US$ 1.000 millones, lo que explicaría en parte la crí-
tica situación. 

Daniela Dresdner, delegada presidencial de Biobío, se-
ñaló respecto a lo que vive la empresa que “hemos toma-
do con mucha preocupación la situación de Huachipa-
to, por eso es que hemos creado un comité de reactiva-
ción productiva que implique tomar este problema 
desde su origen y desde su fondo, y hacernos cargo de 
la situación económica de la Región”. Además, indicó que 
“la idea es que este comité reúna a las distintas instan-
cias que pueden tener algo que hacer respecto de la si-
tuación no solo de Huachipato”. 

La crítica situación que vive  
la siderúrgica Huachipato

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Celebrar la identidad nacional  
  
Señora Directora: 

La conmemoración de Fiestas 
Patrias genera un espacio de en-
tretención esperado con ansias 
por los ciudadanos. Asimismo, 
es una celebración que permite 
conectarnos con nuestra histo-
ria, retroceder en el tiempo y vol-
ver a disfrutar de aquellos luga-
res de antaño donde se puede 
bailar desde cueca hasta pa-
changa, y se juega a la rayuela 
hasta el run-run. 

En este contexto los producto-
res de eventos juegan un rol fun-
damental. Trabajadores que du-
rante todo septiembre están día a 
día creando la manera en que, a 
través de un evento, se puedan 
grabar recuerdos inolvidables en 
la memoria colectiva. 

Cuando se trata de producir 
eventos “dieciocheros” exitosos, la 
planificación es esencial. Desde el 
principio se debe definir un con-
cepto creativo que no solo refleje 
los valores de la nación, sino que 
también genere un ambiente es-
pecial, utilizando un recinto ade-
cuado y seguro.  

 
Mariana Krumm 

Un futuro mejor 
  
Señora Directora: 

Nos movemos en la sorpresa que, 
nos sacude creativos, para recrear-
nos en la esperanza. Sin duda, es 
justo el momento de repensar los 
tiempos y la época de un cambio 
global transformador, que hemos 
de compartir de modo equitativo 
en su prosperidad, sin dejar a nadie 
atrás. A los humanos, en efecto, nos 
conviene detenernos para adecuar-
nos ante un mundo cambiante y, 
además, contenernos en la recrea-
ción del ejercicio. No tengamos 
prisa, pero tampoco activemos la 
pausa “de verlas pasar”, o imponga-
mos la indiferencia como pedrada. 
La fuerza radica en hacer familia, 
en rehacerse con los vínculos y en 
sentirse parte del hogar humanita-
rio, abiertos a la novedad de enten-
dernos y atendernos entre sí, para 
poder seguir adelante. Sea como 
fuere, y a poco que nos adentremos 
en el yo de cada uno, descubrire-
mos que la mayor remodelación 
comienza por nuestros interiores, 
capaces tanto de armonizar como 
de alterar los equilibrios naturales. 
De ahí, la necesidad de llamar seria-
mente a un nuevo estilo de vida, 
donde impere el sentido del valor 

de la persona y de la vida humana, 
bajo su concepción original. 

Indudablemente, el fenómeno del 
cambio que radica en cada uno de no-
sotros, es el fundamento responsable 
que forjamos desde la experiencia. 
Este no puede alejarse de la propia 
identidad que está en constante deve-
nir, teniendo en cuenta su naturaleza 
englobada en el amor como regenera-
ción del espíritu. Desde luego, será 
bueno intentar rehacerse cada día, so-
bre todo en un mundo que se enfrenta 
a crisis cada vez más complejas, desde 
la pobreza y la desigualdad hasta la 
emergencia climática. Lo importante 
es salir del yo encerrado en sí mismo, 
conducirse y reconducirse al reen-
cuentro, sin abusos, ni manipulacio-
nes ideológicas o decisiones arbitra-
rias. Porque si la creación no termina, 
aunque solo sea para sostener y sus-
tentar lo creado, la recreación nos 
hace perseverar en la custodia. Fructi-
ficar con el corazón palpitante para 
hacer frente al aluvión de contiendas 
y encaminar a la humanidad hacia la 
concordia, la estabilidad y la prosperi-
dad para todos, es labor colectiva. En 
suma, que todos nos merecemos un 
futuro mejor y un presente entre la ilu-
sión y el recuerdo. 

 
Víctor Corcoba Herrero

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Por su parte, sus trabajadores piden que Gobierno ac-
túe de oficio para concretar la imposición de barreras 
arancelarias al acero chino, que permita viabilizar el fu-
turo de la empresa y evitar una mayor merma laboral en 
la Región. Héctor Medina, presidente del Sindicato 1 de 
Huachipato, destacó que antes hubo salvaguardias que 
apoyaron desde el Estado. “Fue una sobre tasa que se 
puso al acero chino para entrar al país para salvaguar-
dar nuestros intereses, afectados por una competencia 
desleal por parte del gigante asiático. En una oportuni-
dad nos dieron un 30%, un 9% y un 5% y ahora opino que 
debería ser alrededor de un 25%. Si comparamos lo que 
pasa en naciones europeas junto con EE.UU. sus barre-
ras arancelarias son de casi un 100%”. 

Es de esperar que la situación de la compañía pueda 
revertirse a corto plazo, de tal manera que se consiga ge-
nerar una estrategia que permita su viabilidad económi-
ca y, principalmente, que se puedan mantener todos los 
puestos de trabajo.       

En caso que la empresa llegue a 

cerrar, serían cerca de 20 mil los 

empleos que se perderían. Sin 

dudas, un duro golpe para la 

estabilidad laboral en la Región. 

¡
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A los testimonios por un 
tiempo de 50 años, busca 
ser levantado, parcialmente, 
por el Gobierno.

El secreto del 
informe Valech

 Siempre y cuando se les consulte a las víctimas y estas den su aprobación, 
dijeron. Además, los profesionales de la ley señalan que esto podría potenciar el 
Plan Nacional de Búsqueda.

Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

En el marco de los 50 años del 
Golpe de Estado, el Gobierno pre-
sentó una agenda legislativa de cin-
co proyectos de ley sobre Derechos 
Humanos, los que buscarán fortale-
cer esta materia en el país como 
también potenciar el trabajo del 
Plan Nacional de Búsqueda. 

Entre ellos, se encuentra el que 
busca habilitar la posibilidad de 
que quienes hayan presentado su 
testimonio a la Comisión Valech, 
puedan solicitar el levantamiento 
de la moratoria de secreto, toman-
do en cuenta que, al tiempo de ser 
presentada, se le decretó una con-
fidencialidad a los relatos por un 
tiempo de 50 años. 

Ante esto, cabe preguntarse ¿Qué 
fue la Comisión Valech (2003)? 
Como así también otra de las ins-
tancias claves para la documenta-
ción y establecimiento de la verdad 
de hechos históricos ocurridos en el 
país que le antecedió: la Comisión 
e Informe Rettig (1990). Dos comi-
siones que, sin duda, abrieron la 
puerta al proceso de reparación 
para las víctimas y sus familiares. 

 
Comisión Valech: “No hay  
mañana sin ayer” 

Fue el 12 de agosto del 2003 cuan-
do el ex Presidente Ricardo Lagos, 
siguiendo la ruta de reparación y 
memoria sobre lo ocurrido en dic-
tadura, presentó una serie de medi-
das sobre Derechos Humanos para 
el país en un documento titulado 
“No hay mañana sin ayer”, y que es-
taban enfocadas en perfeccionar la 
búsqueda de verdad y justicia. 

Entre dichas medidas, se encon-
traba la Comisión Valech -creada en 
2003 por el decreto supremo N° 
1040-, conocida también como Co-
misión Nacional sobre Prisión Polí-
tica y Tortura, la cual, a diferencia de 
la Comisión e Informe Rettig -que ya 
veremos más adelante- se enfocó en 
recibir los testimonios en primera 
persona de quienes sufrieron tortu-
ras en dictadura (Comisión Nacio-
nal sobre Prisión Política y Tortu-
ra/Biblioteca Nacional Digital).  

Definida como un órgano asesor 
del Presidente de la República, y 
que contó con el apoyo técnico y ad-
ministrativo del Ministerio del Inte-
rior, la Comisión Valech fue inte-
grada por ocho personas nomina-
das por el Jefe de Estado. 

Quien la presidió fue Monseñor 
Sergio Valech (de ahí su nombre), 
María Luisa Sepúlveda (vicepresi-
denta), Miguel Amunátegui, Lucia-
no Fouillioux, José Antonio Gómez, 
Elizabeth Lira, Lucas Sierra y Álva-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN EL MARCO DE LA AGENDA LEGISLATIVA POR LOS DERECHOS HUMANOS

Abogados de DD.HH.  
apoyan levantar el secreto de 
testimonios del Informe Valech

de quienes sufrieron, dejar un regis-
tro histórico de la verdad de todas 
las barbaries cometidas en dictadu-
ra y de quienes le obedecieron. 

 
El secreto de los testimonios 

Ligándolo al presente, una de las 
voluntades del Gobierno dentro de 
la materia legislativa de DD.HH., 
anteriormente expuesta, es poder 
levantar, previa consulta a las vícti-
mas, el secreto otorgado a los testi-
monios del Informe Valech por 50 

ro Varela. 
Luego de un arduo trabajo de en-

trevistas y conversaciones con las 
víctimas, lo cual el informe final ver-
só como “más de treinta mil perso-
nas han desfilado frente a nosotros, 
las hemos visto y las hemos escu-
chado. (…) Y más de treinta mil ve-
ces hemos escuchado el estupor, el 
temor, la impotencia que aún gene-
ra la dignidad violada por agentes 
del Estado (…)”, la Comisión Valech 
logró, gracias a la valentía esencial 

“Me parece positivo, pero no se olvide de que 
hay un compromiso de mantener el secreto. 
(...) Se puede caer en la revictimización”. 
Adolfo Montiel Abogao de DD.HH.

“Sí puede ayudar de sobremanera al 
Plan Nacional de Búsqueda”. 
Patricia Parra Abogada de DD.HH.
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Rettig y Valech, abrieron la 
puerta para las medidas de 
reparación y justicia a 
victimas y familiares.

Comisiones
2

explican que la medida que 
propone el Ejecutivo para el 
Informe Valech, puede 
potenciar el Plan Nacional de 
Búsqueda.

Abogados de 
DD.HH.

ción de los anteriores comisiona-
dos, dio como conclusión tres to-
mos de gran extensión -los cuales 
abarcaron un estudio desde el 11 de 
septiembre de 1973 hasta el 11 de 
septiembre de 1990- en donde se 
recibieron poco más de 3.500 de-
nuncias de las cuales 2.296 se con-
sideraron como casos calificados 
de violencia política (Ministerio de 
Justicia y Derechos Humanos). 

Tras su conocimiento, estudio y 
reflexión, el en ese entonces Presi-
dente, Patricio Aylwin, dijo en cade-
na nacional que “en mi calidad de 
Presidente de la República, asumí la 
representación de la nación entera 
para en su nombre pedir perdón a 
los familiares de las víctimas”.   

Tanto para la abogada Patricia 
Parra como para el abogado Adol-
fo Montiel, las Comisiones Valech y 
Rettig lograron un gran avance para 
esclarecer los terribles hechos co-
metidos en dictadura y dar paso a 
las medidas de reparación y justicia 
en el país. 

La Comisión Valech permitió co-
nocer la experiencia vivida por las 
víctimas, y la Comisión Rettig, dar 
alguna explicación a la ruta de quie-
nes fueron ejecutados o quienes, 
desde su detención, se desconoce su 
paradero: las y los detenidos desa-
parecidos. 

años, pero ¿Por qué el secreto? 
Una de las premisas para este 

efecto es lo que el mismo informe 
expone en su presentación a modo 
de pregunta y, luego, como respues-
ta. “¿Por qué el silencio de las vícti-
mas? Se entiende el de los victima-
rios, que a su vez han sido víctimas 
de sus acciones. Pero ¿Por qué el si-
lencio de las víctimas?”. 

Y continúa con que “después de 
mucho meditar, nos damos cuenta 
que es un silencio basado no sólo en 
el temor ¡Y cuánto temor! También 
hay un aspecto elemental de digni-
dad. Una cosa es presentarse a la fa-
milia después de haber sido deteni-
do. (…) Pero descorrer el velo de la 
tortura, de la humillación, de la vio-
lación física y psicológica, es algo 
muy difícil de hacer”. 

Incluso, el mismo ex Presidente 
Lagos explicó el por qué del se-
creto hace tan solo unos días en 
una entrevista televisiva. En la ins-
tancia, recordó que una señora, 
torturada y abusada en dictadura, 
le contó que “yo declaré la verdad. 
Abusaron de mi por todas las par-
tes de mi cuerpo. (…) Pero yo, se-
ñor, quiero que mis nietos no se-
pan cómo fue abusada su abueli-
ta. Entonces, 30 años es poco, 
porque espero estar viva. (…) Exi-
jo 50 años”.  

De ahí, según el ex Jefe de Estado, 
el tiempo de la confidencialidad 
que luego se hizo norma con la Ley 
N° 19.992, promulgada en 2004. 

 
El querer del Gobierno: el Plan 
Nacional de Búsqueda 

Ahora bien, respecto al objetivo 
del Gobierno de poder levantar par-
cialmente los secretos de los testi-
monios previa consulta a las vícti-
mas, la abogada de DD.HH., Patri-
cia Parra, indicó que “es una 
oportunidad de allegar nueva in-
formación al Plan Nacional de Bús-
queda”. 

“El hecho de que sea planteada en 
términos de respetar la voluntad 
personal, en este caso, de las vícti-
mas sobrevivientes o de los familia-
res, me parece a todas luces lo más 
acorde al compromiso asumido en 
su oportunidad por los Gobiernos 
democráticos. Me parece además 
respetuoso por lo vivido por las víc-
timas sobrevivientes y que pudieran 
haber fallecido en estos años”, seña-
ló Parra. 

De esa misma forma, y a su modo 
de ver, el abogado también dedica-
do a la materia de Derechos Huma-
nos, Adolfo Montiel, dijo que “a mi 
me parece positivo, pero no se olvi-
de de que hay un compromiso de 
mantener el secreto, se podría caer 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.
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PATRICIA PARRA  
Abogada con amplia trayectoria en materia de Derechos 
Humanos y quien continúa trabajando en ello.

investigativas”. 
Asimismo, Parra explicó que esto 

traerá un gran desafío al Ejecutivo, 
el cual es “que el tiempo apremia. 
Las víctimas sobrevivientes son per-
sonas mayores, muchas de ellas con 
secuelas físicas y psicológicas, (…) 
y muchos han fallecido. Por otro 
lado, está la impunidad biológica de 
la que se han favorecido los victima-
rios, de tal suerte de que ese desa-
fío, a mi juicio, tiene que ver con un 
esfuerzo humano y económico en 
tratar de invertir recursos en profe-
sionales que tengan experiencia y 
conocimiento en las temáticas que 
se desean abordar”.  

 
Informe Rettig: cuando el ex 
Presidente Patricio Aylwin pi-
dió perdón a los famliares de las 
víctimas 

Fue el 25 de abril de 1990 cuando, 
en el tiempo en que recién se esta-
ba reestableciendo la democracia 
en Chile, el ex Presidente de la Re-
pública, Patricio Aylwin, por medio 
del Decreto Supremo N° 355, creó la 
Comisión Nacional de Verdad y Re-
conciliación (Informe Rettig/Me-
moria Chilena).  

Mayormente conocida como la 
Comisión Rettig, fue compuesta por 
Raúl Rettig (su presidente), Jaime 
Castillo, José Zalaquett, Ricardo 
Martin Díaz, Gonzalo Vial, Laura 
Novoa, Mónica Jiménez y José Cea. 

El resultado final de la investiga-

en la revictimización”, pero, a to-
das luces, “lo encuentro positivo”. 

A esto, Montiel indicó que en-
cuentra también positivo que “27 
condenados de Punta Peuco hayan 
hecho una declaración reconocien-
do su participación (en violaciones 
a los Derechos Humanos), culpan-
do a los altos mandos”, aunque aho-
ra, es necesario que “entreguen an-
tecedentes a la Justicia, porque esto 
está todo judicializado”. 

Junto con ello, indicó que es vital 
que puedan dar declaraciones para 
poder seguir el rastro de los aún de-
tenidos desaparecidos del país, que 
a nivel nacional corresponden a 
1.162 personas y en el Biobío a 149. 
De tal forma, esto, junto con el le-
vantamiento parcial del secreto del 
Informe Valech, podría contribuir 
aún más al Plan Nacional de Bús-
queda. 

Sobre esta última acción guber-
namental, la abogada Patricia Parra 
declaró que, a lo referido de la Co-
misión Valech, “sí puede ayudar de 
sobremanera a la búsqueda que se 
ha planteado en el Plan Nacional de 
Búsqueda. Establecer con claridad 
cuál fue el esquema del accionar 
represivo en relación con las vícti-
mas específicas, cuál fue el organi-
grama que se tuvo en cuenta para 
llegar a esa víctima en concreto, 
ciertamente es una información 
que va a ayudar a lograr, con mayor 
certeza, a establecer nuevas líneas 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ADOLFO MONTIEL 
Abogado con también reconocida experiencia en Derechos Humanos. 
Trabajó en esta materia en plena dictadura y continúa con dicha labor.
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EFE Sur completa con éxito 
primeros 15 días de reparación 
en Puente Ferroviario

A ESTE RITMO REPARACIÓN ESTARÍA CONCLUIDA AL FINALIZAR OCTUBRE TRAS ELLO  
HABRÁ UN PERIODO DE PRUEBA DE 2 SEMANAS

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado, a través de sus filial en la 
zona EFE Sur, acaba de completar 
el primer cuarto del periodo de re-
paración de las dos cepas -29 y 30- 
que presentaron problemas y que 
mantienen el viaducto con el trán-
sito detenido. 

Así se indicó desde la empresa 
ferroviaria que ha debido enfren-
tar las intensas precipitaciones re-
gistradas en la primera mitad del 
mes en curso, como se explicó a 
Diario Concepción.    

“Se avanzó con una plataforma de 
resguardo de las cepas que son ob-
jeto de reparación y ese trabajo ya se 
efectuó”, se sostuvo desde EFE Sur.  

“De forma paralela, se activaron 
los procesos de fabricación de los 
tubos y estructuras destinadas a 
construir los soportes de las cepas 
29 y 30. Además de la gestión para 
contar con la maquinaria (martine-
tes) que permitan el hincado de los 
pilotes”, se agregó. 

 
Avanzando 

De esta forma, se precisó desde 
EFE Sur, el cronograma establecido 
para la reparación y recuperación 
del puente se mantiene hasta aho-
ra sin que se haya presentado algu-
na otra anomalía que haya requeri-
do agregar más tiempo a lo original-
mente notificado, continuando con 
las labores, se aseveró.  

Asimismo, puntualizaron de la 
estatal, se están realizando los tra-

Pese a las intensas y constantes precipitaciones registradas 
durante septiembre, los trabajos para reforzar las cepas 29 
y 30 han continuado de manera ininterrumpida según el 
cronograma fijado por la empresa. 
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bajos de fortalecimiento de pilares, 
a través de la instalación de nuevas 
bridas -amarras metálicas que unen 
los pilares de las cepas- de refuerzo 
preventivo. Por lo tanto, explicaron 
que desde el 1 de septiembre, cuan-
do comenzó a regir el plazo, y esta-
mos en el día 15, se sigue avanzan-
do. “Para entrar después al hincado 
de pilotes y armado de las estructu-
ras”, se aclaraba el pasado viernes.  

“De esta forma pese a 
las complicaciones me-
teorológicas, seguimos 
avanzando y, hasta 
ahora, mantenemos el 
plazo de 60 días y de 7 
a 10 días para las 
pruebas de carga”, se 
acotó desde ferro-

viaria 

estatal. 
Y es que ese es uno de los factores 

que podría alterar el plazo estima-
do para la reparación, como lo ha-
bía dejado claro Eric Martin, presi-
dente del directorio de EFE, el pasa-
do 31 de agosto, cuando visitó  la 
zona  y se informaba del origen de 
la falla del viaducto y el periodo por 
el que se extenderían las labores de 
reparación del puente. 

“Los tiempos que están asocia-
dos a este trabajo son 60 días más 
las pruebas. Esto, sobre la base de 
que el río (Biobío) siga comportán-
dose en forma benigna como lo está 
haciendo hasta ahora. Si supera los 
3 mil metros cúbicos por segundo, 
debemos retirar los equipos, ma-
quinarias por cierto y esperar que 
baje el caudal”, expresaba el direc-

tivo.  

Biotrén a tope 
En tanto, respecto de la opera-

ción actual del servicio de pasajeros, 
desde el propio EFE Sur se comen-
tó que más allá de las contingen-
cias que han debido enfrentar, la ci-
fra de personas que lo utilizan, nue-
vamente está bordeando el máximo 
que la empresa ha reconocido es su 
límite operacional, como ocurrió el 
pasado miércoles cuando se trasla-
daron más de 44 mil pasajeros. 

Desde la ferroviaria se recordó que 
se mantendrá el apoyo de buses para 
el transbordo de pasajeros entre la 
estación Concepción y Juan Pablo II, 
el que cuenta con un total de 31 má-
quinas. Finalmente, en relación al 
servicio “corto” que se habilitó entre 
la estación Hito Galvarino a Juan Pa-
blo II, de modo de favorecer a las 
personas que se trasladan desde el 
sector de Lomas Coloradas, Los Es-
critores y Portal de San Pedro, la eva-
luación ha sido positiva, permitien-
do darle cierta holgura a los trasla-
dos en horas puntas y evitar que los 
pasajeros no puedan abordar los tre-
nes y no quedar literalmente abajo, 
como ocurrió al inicio de esta se-
gunda contigencia por la falla del 
centenario Puente Ferroviario en el 
Gran Concepción.  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Biotrén a máxima capacidad   
Pese a las dificultades, nuevamente 
alcanzó su límite máximo al trasladar a 44 
mil pasajeros el pasado miércoles. 

El 30 de octubre terminan arreglos   
Así estableció EFE Sur siempre y cuando el río no 
registre aumentos de caudal que superen los 3 mil 
metros cúbicos por segundo. 
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Sobre ruedas: así 
avanza la integración 
de las nuevas 
conductoras del 
transporte público de 
Concepción

RECORRIDO POR CALLES DE LA CIUDAD

Con la vista en la ruta, las manos 
al volante y un saludo cordial, nos 
recibe Ilka Knöpke Fohömann, 
quien lleva dos semanas al volante 
de uno de los buses de la línea Sol 
Yet. Ella es una de las conductoras 
profesionales graduadas a través 
del Programa Piloto de Formación 
Laboral de Mujeres Conductoras 
del Transporte Público, cuyo obje-
tivo es capacitar a las mujeres y de 
esta manera, logren obtener su li-
cencia de conducir profesional, para 
finalmente sumarse como conduc-
toras del transporte público en el 
Gran Concepción. 

El primer ciclo del programa que 
se inició en marzo, se extendió por 
cuatro meses y culminó el siete de 
septiembre con la graduación de 
treinta y siete mujeres de su etapa 
de capacitación. De este primer gru-
po, el 70% ya obtuvieron su Licencia 
A3 y con ello convirtiéndose en con-
ductoras profesionales.  

El programa está a cargo de la 
fundación “Trabaja Para un Her-
mano” (TPH) y es una iniciativa fi-
nanciada por el Gobierno Regional 
del Biobío. Ilka es una de las tres 
conductoras que actualmente se 
encuentran contratadas en el trans-
porte público penquista, mientras 
el resto de las mujeres que obtuvie-
ron su licencia, se encuentran rea-
lizando su práctica en alguna de las 
líneas que operan dentro de los tra-
zados del transporte público pen-
quista. 

Diario Concepción ocupó el 
asiento de copiloto y acompañó a 
Ilka en uno de sus recorridos. Lo 
primero que nos cuenta, es que, 
aunque no es nueva en la conduc-
ción, ya que lleva treinta años al vo-
lante de vehículos livianos, condu-
cir una máquina de estas dimen-
siones es una experiencia 
totalmente diferente. “Es como 
aprender a manejar de nuevo casi” 
admite. Además, comenta que: 
“aunque es una experiencia nueva, 
pero no ha sido tan difícil, después 
de la inducción, ya me estaba en-
frentando a los tacos y a las rutas 
normales” recuerda. 

A medida que avanzamos y la 
máquina se detiene a recoger pasa-
jeros, Ilka nos cuenta sobre el pro-
ceso de capacitación: “fueron cua-
tro meses que incluían el curso en 
la Escuela de Conductores, pero 
además tuvimos una cantidad de 
horas anexas de formación adicio-
nal en la fundación” señala. Ade-
más, destaca que no fue sólo apren-
der a conducir, sino también de 
desarrollar otras habilidades y 
competencias. “En la fundación 
(TPH) nos enseñaron muchas 
otras cosas, cómo tener una buena 
disposición con las personas du-
rante los recorridos, controlar el es-
trés, y ganar confianza en la con-

pliendo una ruta, siguiendo hora-
rios, cumpliendo con tiempos y tra-
tando con las personas” comenta. 
“El transporte público en general 
no goza de muy buena reputación, 
por eso la gente agradece que llegue 
gente nueva, con paciencia, que se 
le de un trato amable, no solo ma-
nejar y cumplir con un horario, que 
es lo que hacen todos”, añade. 

En el contexto de esta nueva ex-
periencia de manejar un vehículo de 
pasajeros del transporte público, 
Ilka expresa su gratitud tanto a la 
fundación (TPH), como a su actual 
empleador, la línea de buses Sol Yet. 
“El apoyo que tuvimos en la funda-
ción, sumado al respaldo que tengo 
en mi trabajo ha sido muy impor-
tante”, dice. “La fundación hizo un 
trabajo muy bueno evaluando las lí-
neas de buses hasta encontrar las 
que tuvieran las mejores condicio-
nes laborales para nosotras como 
mujeres, y que estuvieran dispues-
tas a aceptar conductoras”, señala.  

Agrega que durante el proceso 
de capacitación, además del apren-
dizaje al volante, también se reali-
zaron encuentros con la Seremi de 
Transporte, Seremi de la mujer y 
diversas charlas como parte de la 
formación adicional recibida. “El 
proyecto de la fundación (TPH) es 
muy completo, tuvimos charlas y 
pudimos hacer todas las consultas 
que quisimos. Se hizo un trabajo 
bastante grande para formar a con-
ductoras profesionales, no solamen-
te formar choferes con licencia, sino 
también se buscaba potenciar a las 
mujeres en esta actividad que es 
mayormente realizada por hom-
bres” sostiene. 

Sin embargo, como Ilka ha men-
cionado más de una vez “no se tra-
ta sólo de manejar una micro”. Así, 
mientras corta el boleto que le dará 
al viajero pronto a subir a la máqui-
na, recuerda la etapa previa a ocu-
par el asiento de conductora, que 
fue el periodo de inducción, que 
implicó acompañar a un conduc-
tor guía para aprender los recorri-
dos y observar la dinámica real an-
tes de dar el siguiente paso. “Des-
pués del proceso de inducción 
inicial, comenzamos a conducir 
con el conductor tutor de copiloto, 
hasta que me tocó manejar sola 
por mi cuenta” recuerda. “Empecé 
con turnos lentos los domingos 
hasta que ya hace una semana co-
mencé a trabajar con turnos com-
pletos” comenta. 

De regreso al centro de Concep-
ción, nuestro recorrido llega a su 
fin. Nos despedimos de Ilka, quien 
comparte palabras finales valoran-
do nuevamente la iniciativa que le 
ha permitido convertirse en con-
ductora profesional del transporte 
público de Concepción.

FOTO: MARCOS  VASQUEZ. 

Treinta y siete mujeres se gradúan del Programa Piloto de 
Formación Laboral de Mujeres Conductoras del Transporte 
Público, desafiando estereotipos y aportando a la movilidad 
penquista.

ducción. Fue mucho más que sólo 
aprender a manejar y obtener una 
licencia”, revela. 

¿Qué opina el público? A Ilka se le 
dibuja una sonrisa cuando le pre-
guntamos sobre la recepción que ha 
tenido de los usuarios. “Me llenan de 
flores”, ríe. “La verdad es que ha sido 

muy buena, la gente se sorprende a 
veces, pero de forma positiva. El pú-
blico agradece un trato amable y 
para uno también es una experien-
cia totalmente nueva el tratar con 
gente, ya que no se trata sólo de ma-
nejar una micro”, dice. “Es una expe-
riencia nueva en el día a día, cum-

Rodrigo Jiménez Baeza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El fuerte sistema frontal que afec-
ta a distintas regiones del país ha de-
jado, además de tres personas falle-
cidas, más de 19 mil viviendas con 
daño menor, más 2 mil 700 con 
daño mayor, 5 puentes aún con pro-
blemas y 204 caminos actualmente 
cortados total o parcialmente. 

A pesar de la crisis, no se ha dete-
nido el debate sobre cómo dismi-
nuir el impacto de las lluvias en el fu-
turo, y en este ámbito uno de los 
conceptos que ha surgido con fuer-
za es el de la ‘infraestructura verde’. 

Esta última debe entenderse 
como la contraposición a la ‘infraes-
tructura gris’, la cual se refiere a las 
tecnologías ocupadas hasta el si-
glo XX, basadas principalmente en 
el uso de hormigón armado, el con-
creto, los enrocados, los cuales pre-
cisamente llevan este color. 

El avance de esta iniciativa tiene 
que ver con cambiar materiales gri-
ses por materiales verdes que per-
mitan sustentar comunidades de 
organismos, organismos acuáticos, 
organismos ribereños, fauna acuá-
tica, pero también comunidades de 

La ‘infraestructura 
verde’ entra al debate 
sobre formas de prevenir 
desastres por 
inundaciones en el futuro

FOTO: CC.

El frente de mal tiempo que ha afectado a varias comunas del 
país últimamente ha demostrado que es necesario revisar las 
condiciones con que se levantan las obras en lugares con 
riesgo de inundación.

plantas, de manera de mantener el 
ecosistema en condiciones lo más 
cercanas posibles a lo natural, es 
decir, con especies nativas. 

En ese escenario es que aparece 
en forma paralela lo que se denomi-
na ‘soluciones basadas en la natura-
leza’, término que apunta a emular 
el comportamiento de algún ele-
mento de la naturaleza para apro-
vechar eso en algún beneficio. 

Y a propósito del frente de mal 
tiempo y la infraestructura, la inge-
niería actualmente se dedica a in-
vestigar el uso de especies vegetales 
que sean capaces de aumentar la re-
sistencia a la erosión de los terrenos 
ribereños, con tal de que no hayan 
grandes socavaciones ni erosiones 
laterales en las curvas. 

El académico de la Facultad de 
Ciencias Forestales y director del 
Proyecto Campus Naturaleza UdeC, 
Dr. Cristian Echeverría Leal, está 
convencido de que este método sí 
sería un aporte: “la cobertura per-
manente de bosques nativos cer-
canos a cursos de agua o bien cabe-
ceras de cuencas, tienen una alta ca-
pacidad de regular la variación de 
los caudales, evitando así que se 
produzcan eventos extremos como 
crecidas o sequías. El problema es 
que el reemplazo de estos bosques 
nativos por otros usos productivos 
ha inducido que se produzcan estas 
crecidas y desbordes de los ríos”, 
señaló. 

El docente e investigador agregó 
que para implementar la infraes-
tructura verde es necesario tener 
“un adecuado diseño tomando en 
cuenta la capacidad de los diferen-
tes ecosistemas existentes en un te-
rritorio. Con esto podemos ver cuá-
les tienen la mayor capacidad de 
reducir riesgo de desastres. Luego 
de esto su implementación debe ser 
vinculante con instrumentos de 
planificación y ordenamiento terri-
torial, ya sea comunal, regional e 
incluso interregional”, añadió. 

Asimismo, el Dr. Echeverría ex-
presó que en casos de territorios o 
paisajes que no tienen ecosistemas 
que proveen estos beneficios para el 
ser humano “es importante definir 
algún programa de restauración a 
escala de paisajes, la que permita 
construir una infraestructura eco-
lógica, con el fin de que revierta o 
detenga los factores que promueven 
las inundaciones”. 

En palabras del académico de la 
Facultad de Ingeniería de la Uni-
versidad de Concepción, Dr. Oscar 
Link Lazo, “lo ideal es buscar espe-
cies nativas, las especies nativas 
chilenas tienen crecimiento lento 
en general, y por lo tanto no son las 
más fáciles de usar en estas cosas. 
Vemos que en Chile hay aromos, 
sauces y álamos, que tienen muy 
buena resistencia a estos ciclos de 
inundación y sequía, y por lo tanto 
se meten dentro de los lechos fluvia-
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FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALQUI.

El investigador añadió que se 
debe canalizar con infraestructura 
verde para otorgar una mayor sec-
ción a la que tienen actualmente 
algunos tramos de río que repre-
senten las mayores amenazas, com-
binando esto con enaltar las riberas, 
por ejemplo, a través de diques. 

Por otro lado, el académico con-
sidera como una medida deses-
perada el señalar como un error el 
poblamiento de áreas inundables, 
puesto que no se considera lo 
complejo de erradicar a personas 
que habitan estos lugares desde 
hace muchos años en varios casos 
o también el hecho de que otras 
zonas también se encuentran ex-
puestas a riesgos naturalez de otra 
índole. 

“Hay que ir por una solución in-
termedia que logre sacarnos del es-
cenario catastrófico que se vio en al-
gunos lugares, sobre todo en la Re-
gión del Maule esta vez”, señaló. 

La Universidad de Concepción 
ha realizado distintos seminarios 
sobre este tema, lo que ha permiti-
do a entidades del Estado del Minis-
terio de Obras Públicas, como la 
Dirección de Vialidad, la Dirección 
de Obras Hidráulicas o la Dirección 
de Obras Fluviales, el estar infor-
mados acerca de las investigaciones 
al respecto. 

Aunque lo que falta para que esto 
se concrete en políticas públicas 
es generar cambios en las normati-
vas vigentes para destrabar el desa-
rrollo de nuevas ideas relaciona-
das a la infraestructura verde, las 
cuales ya se aplican en otros luga-
res del mundo.

les y arman verdaderos bosques 
dentro de los ríos”, dijo. 

El especialista explica que el no 
manejo de esto quita la capacidad 
del río de evacuar caudal, lo que 
aumenta el peligro de inundación y 
su severidad. Por lo mismo se bus-
ca una materialidad ambiental-
mente más amigable, que debería 
partir por hacer obras que permitan 
el funcionamiento de los ríos de una 
manera más natural. 

“Por ejemplo, la idea es que sí 
pueda divagar un meandro, que 
pueda moverse dentro de una pla-
nicie de inundación. Para eso el 
meandro, este cauce, no puede es-
tar fijo con materiales que no le per-
mitan una movilidad, tiene que ser 
de lecho móvil, tiene que tener se-
dimentos, tiene que tener plantas 
que puedan a su vez ser erosionadas 
y entonces el meandro va a empe-
zar a moverse en una planicie que 
tiene que estar desocupada y dispo-
nible también para ello”, explicó. 

Actualmente Chile está muy atra-
sado en esta materia. Prácticamen-
te no se implementa infraestructu-
ra verde ni soluciones basadas en la 
naturaleza.  

De hecho, según afirma el Dr. 
Link, las regiones que se han visto 
afectadas con las lluvias tienen en 
común que la naturaleza superó las 
condiciones consideradas en el di-
seño de la infraestructura. 

“Hasta ahora en general lo que 
vemos es que la Dirección de Obras 
Hidráulicas hace una especie de lim-
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pieza con red excavadora de los cau-
ces donde remueven la vegetación, 
remueven la capa superficial de se-
dimento y dejan unos taludes bas-
tante bien definidos tratando de dar 
una sección trapezoidal al cauce. 
Este es un trabajo que típicamente 
se realiza a fines de los veranos en los 
lugares cercanos a infraestructura 
valiosa como pueden ser captacio-

nes de agua o puentes. Pero ante 
inundaciones así extremas no se ve 
que funcione muy bien. Tenemos 
que pasar a embalses multipropósi-
tos que dentro de sus funciones ten-
gan una regulación de crecida, tam-
bién embalses específicos construi-
dos solamente para amortiguar los 
caudales máximos de crecidas ex-
traordinarias”, explicó. 
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para montar las estructuras 
del Parque de Asistencia, 
mismo sitio donde se 
armaron hace 4 años.

Ifarle Oriente será 
cerrada

trabajan en conjunto para 
entregar plan de contingencia 
ante la circulación que habrá 
esos días.

Producción, 
Municipio y Gore

Mundial de Rally: Vecinos de Brisas  
del Sol serán empadronados ante 
proyección de alto flujo vehicular

COMPETENCIA SERÁ ENTRE EL 28 DE SEPTIEMBRE Y 1 DE OCTUBRE

Producción del Rally Mundial se 
encuentra realizando empadrona-
mientos de los vecinos del sector 
Brisas del Sol para permitir su nor-
mal circulación durante los días del 
gran evento tuerca que se desarro-
llará en la Región del Biobío entre el 
28 de septiembre y 1 de octubre. 

Esto dado que aquella población 
chorera tendrá el Parque de Asisten-
cia de la competición, lugar donde 
los pilotos y sus equipos pernocta-
rán junto a los automóviles, tal 
como sucedió el año 2019 cuando la 
zona fue escenario por primera vez 
de una fecha del torneo global. 

César Norambuena, productor 
general del WRC Rally Chile Bio-
bío, informó que la estructura que 
será implementada en Talcahuano 
comenzará a ser instalada desde el 
domingo 24 de septiembre en el Ca-
sino Marina del Sol. 

“Será principalmente en los esta-
cionamientos del casino. Estamos 
trabajando con ellos para que nos 
entreguen esos espacios y la logís-
tica. Tenemos un plan de estaciona-
mientos para que sus clientes tam-
poco se vean tan afectados con el 
evento”, manifestó. 

Norambuena también se refirió a 
las molestias que puede significar la 
situación para el tránsito vehicular 
de los habitantes de la población, 
quienes cuentan con solo dos luga-
res de ingreso y salida hacia sus lu-
gares de trabajo o estudio. De ese 
modo, confirmó que uno de los ac-
cesos no estará disponible para el 
tránsito. 

“En términos de cortes de calle, la 
única calle que se va a cortar será 
Ifarle Oriente, que precisamente co-
linda al casino y es donde se insta-
laron los equipos en 2019. Ahí se 
implementarán todos los equipos 
P2, P3 y no prioritarios, y los P1 se 
van a instalar en el frontis del casi-
no MDS”, destacó.  

Y añadió que para evitar conges-
tión, han trabajado en conjunto con 
la Municipalidad de Talcahuano 
para afectar lo menos posible a los 
vecinos del lugar. “Hemos trabaja-
do también con los vecinos de Bri-
sas del Sol para poder mitigar un 
poco el impacto vial que tendrá esa 
zona. Ellos, lo que más nos han ma-

Evento motor tendrá a este sector de Talcahuano como uno de sus epicentros con 
la instalación del Parque de Asistencia. Autoridades buscan evitar aumento en la 
notoria congestión de tránsito.

SECTOR se encuentra en crecimiento 
demográfico según los vecinos.

las continuamos ejecutando con el 
fin de dar respuesta, en especial, a 
las preocupaciones de quienes vi-
ven en el lugar. Agradecemos a la 
producción del evento y el Gore Bio-
bío por acoger todas las demandas 
y preocupaciones del municipio de 
la Junta de Vecinos de Brisas del 
Sol”, detalló la casa comunal. 

El productor general del Rally 
adelantó que “vamos a entregar 
stickers a los vecinos para sus autos. 
Son varias medidas que nos permi-
ten convivir con ellos, quienes serán 
afectados de alguna manera duran-
te los días de evento”. 

Sin embargo, mientras se realice 
la cita deportiva habrá ciertos hora-
rios donde se detendrá el tránsito 
para la llegada de los vehículos com-
petitivos al Parque de Asistencia.  

 
Constantes problemas 

El sector de Brisas del Sol tiene 
atochamiento frecuentemente en 
los días hábiles, en horarios punta 
y, sobre todo, en las tardes a partir 
de las 18:00 horas. 

Carlos Concha, presidente de la 
Agrupación Ambiental de Brisas 
del Sol y expresidente de la Junta de 
Vecinos, cuenta que la cantidad de 
vehículos para los pocos accesos 
que tienen al barrio son un impor-
tante problema. “Tenemos un taco 
de 45 minutos para salir de Brisas”, 
expuso. 

“Todavía no sabemos nada. Segu-
ramente nos comunicarán en algún 
momento qué calles estarán corta-
das y durante qué tiempo. Hay com-
plicaciones permanentemente por 
Vasco Núñez de Balboa para salir a 
Concepción, y por el otro lado para 
salir a Talcahuano por el Colegio Et-
chegoyen, entonces con el evento 
será peor. Este es un barrio muy bo-
nito pero mal planificado”, agregó. 

Actualmente, de acuerdo al diri-
gente, la población alcanza los 20 
mil habitantes y se prevé que conti-
núe aumentando a través de nuevos 
posibles proyectos inmobiliarios.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nifestado, es que quieren estar infor-
mados acerca de lo que está pasan-
do, lo que se va a hacer, los cortes de 
tránsito, etc., y eso viene hace mu-
chos meses”, dijo. 

Así lo confirmó el municipio, se-
ñalando que en reuniones con la 
producción del evento, el Gobierno 
Regional, vecinos y las policías, “he-
mos recibido las propuestas de mi-
tigación en seguridad y de conges-
tión vial, considerando el alto volu-
men de personas que llegarán al 
Parque de Asistencia en el sector 
Brisa del Sol”. 

“En concreto, la producción está 
realizando un empadronamiento 
de todos los vecinos del sector para 
que puedan transitar de manera 
normal hasta sus hogares. Asimis-
mo, se está elaborando un plan de 
seguridad para el entorno, donde 
como municipio apoyaremos con 
nuestros móviles de la Dirección 
de Seguridad con el fin de salva-
guardar el normal funcionamiento 
del evento deportivo. Hemos tenido 
varias reuniones de coordinación y 
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$130
millones de pesos se 
inviertieron en la recuperación 
de la sede vecinal y la 
multicancha del sector. 

con objetivo de levantar 
diagnóstico de amenazas y 
vulnerabilidades en torno a 
incendios forestales.

100 escuelas han 
sido catastradas

EN VISTA A PRÓXIMA TEMPORADA DE SINIESTROS

Se dio inicio a talleres “Escuelas 
preparadas” para profesores, encar-
gados y/o directores de estableci-
mientos educacionales rurales, con el 
fin de difundir, educar y concientizar 
a toda la comunidad escolar sobre el 
riesgo de convivir con un paisaje de 
vegetación e incrementar la respon-
sabilidad comunitaria e individual 
para la prevención de incendios. 

La nueva iniciativa, desarrollada a 
través de una alianza entre la Corpo-
ración Nacional Forestal (CONAF), el 
Ministerio de Educación y la Corpo-
ración Nacional de la Madera (COR-
MA), tiene como ejes principales in-
corporar al Plan Integral de Seguri-

Incendios forestales: 
comenzaron talleres de 
prevención en colegios rurales
Iniciativa “Escuelas preparadas” busca concientizar a docentes, alumnos y 
directores de establecimientos ubicados en zonas expuestas.  

dad Escolar un protocolo de 
emergencia con espacios de auto-
protección y zonas de manejo y fo-
mentar las limpiezas y despeje de la 
vegetación alrededor de los recintos 
educacionales. 

Rodrigo Jara, director regional de 
CONAF Biobío, destacó que la estra-
tegia posee varias dimensiones. “No 
solamente buscamos transmitir co-
nocimientos a los profesores para 
que lo compartan con la comunidad 
educativa, sino que también el levan-
tamiento de un diagnóstico de vulne-
rabilidades y amenazas con el fin de 
prevenir incendios de vegetación en 
la Región del Biobío”, manifestó.   

A la fecha ya van 100 escuelas ca-
tastradas en las tres provincias de la 

FOTO: CONAF.

región. “Durante las últimas semanas 
hemos tenido una serie de coordina-
ciones, capacitaciones y reuniones 
en el territorio, como por ejemplo, 
capacitaciones a profesores de es-
cuelas de Hualqui y Florida para le-
vantar este diagnóstico de amena-
zas y vulnerabilidades, así como tam-
bién en la Provincia de Biobío”, añadió 
Jara. 

A este programa se suma el traba-
jo de educación ambiental que lleva 
a cabo la Corporación. A nivel regio-
nal han realizado 103 charlas y talle-
res, beneficiando a 2.960 estudian-
tes de las tres provincias. 

Doscientas ochenta y un  familias 
del sector Cerro Obligado se verán 
beneficiadas con la inauguración 
de la renovada sede y multicancha 
de la Junta de Vecinos Carlos Prats. 
Un espacio que considera baños 
inclusivos, cocina, bodega y un sa-
lón principal, y que corresponde al 
trabajo realizado a través del pro-
grama Quiero mi Barrio, que se ini-
ció en el 2018. 

El nuevo lugar cuenta con una 
cubierta en la multicancha, lo que 
permitirá su utilización en cual-

Nuevo espacio comunitario en Coronel
dad como rejas en ventanas y en el 
espacio multiuso. 

Se trata del último mejoramien-
to urbano que quedaba en carpeta 
producto del trabajo ejecutado por 
el Quiero mi Barrio, y que se suma 
a otras obras como el cambio de lu-
minarias, la construcción de tres 
plazas y la recuperación de 680 me-
tros cuadrados de veredas, escale-
ras, barandas peatonales y vehicu-
lares que mejoran el entorno de los 
más de 3 mil habitantes de sector, 
se indicó desde el Minvu.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL.

quier época del año, además de una 
rampa de accesibilidad universal y 
escaleras con barandas peatona-
les, plantas y medidas de seguri-

Celebran Día 
Mundial de la 
Seguridad del 
Paciente

FOTO: H. TRAUMATOLÓGICO CONCEPCIÓN.

Profesionales del Hospital 
Traumatológico de Concepción 
(HTC) llevaron a cabo una char-
la educativa a personas en sala 
de espera del recinto, a propósi-
to del Día Mundial de la Seguri-
dad del Paciente que se celebra 
cada 17 de septiembre. 

Así, invitaron a los usuarios a 
participar de forma activa en su 
proceso de atención de salud, 
solicitando información o ma-
yor detalle de los procedimien-
tos que se cada uno se realice, 
exigiendo su derecho a una 
atención oportuna. 

Liliana Hermosilla, enfermera 
encargada de la Oficina de Cali-
dad y Seguridad del Paciente del 
HTC, indicó que “el objetivo es 
crear conciencia en los pacientes 
sobre cuáles son sus derechos 
cuando ellos reciben una aten-
ción (...) Muchas veces la perso-
na toma una actitud pasiva y 
confía plenamente en que el pro-
fesional va a hacer su trabajo 
bien, pero en el ambiente hospi-
talario también existen riesgos”. 

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) busca involu-
crar este año a las propias per-
sonas o cuidadores en sus dere-
chos, bajo el lema “Involucrar a 
los pacientes en la seguridad 
del paciente”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fondas llenas de 
comensales 
marcan primeros 
festejos en 
Concepción

FIESTAS PATRIASParque 
Bicentenario es 
nuevamente el 
principal lugar 

de las fiestas 
patrias. Variedad 

de comidas y 
juegos típicos 

son disfrutados 
por miles de 
penquistas.

DESDE LOS $2500 se 
pueden comprar 
empanadas. 
Anticuchos rondan 
los $4000.

DESPLIEGUE DE SEGURIDAD 
era uno de los principales 

compromisos de las 
autoridades.
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Biobío: más de $250 millones 
ha entregado Indap en ayudas 
a agricultores tras inundaciones 

CATASTRO REGISTRA A MÁS 700 AFECTADOS EN LA ZONA.

20% De los agricultores afectados por las inundaciones  
también resultaron golpeados por los incendios de  
febrero de este año. Esto según catastro de Indap.

Así lo informó su director 
nacional, Santiago Rojas, en 
su visita a la Región. 
Asimismo, desde el 
instituto están 
desarrollando distintas 
estrategias que  
apuntan a la  
sostenibilidad del  
sector agrícola. 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El director nacional del Instituto 
de Desarrollo Agropecuario (In-
dap), Santiago Rojas, visitó la Región 
del Biobío para conocer los avances 
de los catastros y ayudas que se es-
tablecieron a los agricultores tras las 
inundaciones registradas en los me-
ses de junio y agosto.  

En medio de su visita, Rojas con-
versó con Diario Concepción y en-
tregó detalles de cómo se han ejecu-
tado los planes que tiene el institu-
to para la zona. Esto junto con una 
serie de medidas que buscan reac-
tivar el sector agrícola en el Biobío. 

Asimismo, otro de los aspectos 
que revisan desde Indap es la prepa-
ración del mundo agropecuario 
para la próxima temporada de vera-
no y el paso hacia una agricultura 
sostenible. 

-Hay una serie de actividades 
que marcan su arribo a la Región 
del Biobío, ¿en qué consiste su vi-
sita? 

-Es una reunión con el equipo y 
la directora regional de Indap, Fa-
biola Lara, para comprender 
cómo se ha estado abordando el 
tema de la emergencia en sus dis-
tintas dimensiones. Hemos tenido 
distintas inundaciones, en junio y 
en agosto. Sabemos que se han 
afectado los productores y las pro-
ductoras, y también la infraes-
tructura de riego. 

-Entonces la labor de Indap 
ha estado enfocada a las inun-
daciones... 

-Así es, de cómo hemos estado 
abordando las emergencias, cómo 
hemos estado desplegando la ali-
mentación animal y apícola. Tam-
bién la semana pasada estuvo acá 
el ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, en la Comuna de Arau-
co y también en Los Ángeles, don-
de iniciamos la entrega del pago de 
los bonos de realización producti-
va de 1, 3 y 5 millones de pesos. 

-¿Cuál ha sido el nivel de afec-
tación en el Biobío? 

-Lo que vemos es que hay 725 
usuarios afectados, hasta el mo-
mento, catastrados en las 26 comu-
nas del territorio con distintos nive-
les de afectación productiva.  La di-
rectora regional me comentaba que 
las comunas más afectadas son 
Arauco, Antuco, Alto Biobío, tam-
bién San Pedro de la Paz, entre otras. 
Se ha registrado pérdida de infraes-
tructura productiva, de cercos, de 
colmenas, de animales, destrucción 
de cultivos, pérdida de forraje, eso 
principalmente. También sabemos 
que hay una afectación de bocato-
mas, de canales, de marcos partido-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

res, y estamos también desplegan-
do una gran cantidad de recursos 
para recuperar esto a nivel nacional 
en las regiones afectadas. Son $7 
mil millones con los que cuenta In-
dap para obras de este tipo, por has-
ta $60 millones de pesos, que son a 
nivel individual, y $8 millones de 
pesos. 

Los equipos de riego han estado 
trabajando para entregar estos re-
cursos y también, a nivel de bonos, 
en la Región de Biobío disponemos 
de más de $1.150 millones para po-
der apoyar a las familias afectadas. 
Ya se han entregado más de $250 
millones. 

-¿Esto es algo que se podría 
repetir? 

-El cambio climático llegó para 
quedarse. Hoy nadie puede negar 
la realidad de los efectos del cam-
bio climático en nuestro país. Por 
otra parte, la agricultura  es el sec-
tor económico más expuesto al 
cambio climático. Entonces, tene-
mos ahí esos dos factores que afec-
tan fuertemente. Además, el 2023 
estaba pronosticado como un año 
niño, que son años con mayores in-
tensidades de precipitaciones y sa-
bíamos que iba a ser un año com-
plejo. De todas formas, los próxi-
mos años también van a ser 
complejos, porque también está la 
variabilidad climática. Entonces, 
podríamos enfrentar nuevamente 
sequías largas o podríamos enfren-
tar fenómenos de granizo en tem-
poradas que no corresponden. Te-
nemos que adaptarnos al cambio 
climático, tenemos que tomar to-
das las medidas para poder estar lo 
suficientemente preparados. Tene-
mos que modificar las prácticas de 
cultivo, tenemos que incrementar 
también la cobertura de seguros 
agropecuarios, que es una gran he-
rramienta para mejorar la rentabi-
lidad y reducir el riesgo en la gene-
ración de ingresos de las familias 
campesinas. Estas son distintas 

Continúa en pág. 14
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agua están contaminados, muchas 
veces, con pesticidas o con exceso 
de fertilizante. En los suelos tam-
bién se han hecho estudios y están, 
en muchos casos, contaminados 
con metales pesados o con materia-
les de los pesticidas y todo esto afec-
ta también la salud humana, direc-
tamente a los productores que se 
ven expuestos a estos químicos. Con 
este programa vamos a poder avan-
zar hacia una agricultura que sea 
más regenerativa para mejorar las 
condiciones del suelo sostenible 
que no contamina el agua, que pro-
duce alimentos saludables y no 
opuestos para las familias, que tam-
bién tenemos que avanzar hacia 
allá. Esto porque teníamos sola-
mente un porcentaje de entre un 8% 
y un 10 % de los productores del In-
dap que hacían prácticas agroeco-
lógicas. Con este programa quere-
mos ir subiendo gradualmente para 
mejorar ese indicador y que poda-
mos avanzar a que el día de maña-
na la mayor parte de la agricultura 
familiar campesina e indígena ten-
ga prácticas sostenibles en sus sis-
temas productivos. 

-Volviendo al tema de desas-
tres, ¿han registrados agriculto-
res que se vieron afectados en fe-
brero con los incendios y que 
ahora en invierno se vieron afec-
tados por la inundación? 

Hay un cruce en algunos casos, 
debe estar en un 20%, que están en 
zonas ribereñas que fueron afecta-
dos por incendios, es una doble 
afectación. La verdad es que son 
esas situaciones que tenemos que 
también analizar como a nivel de 
política pública para reducir el 
riesgo de esas familias, reducir la 
exposición y ver cómo mitigamos 
ese impacto directamente. Y tam-
bién yo sé que desde ya se ha hecho 
en la región esta actividad de pre-
vención de incendios. Entonces, 
quizás hacer un llamado a la po-
blación, ya que es un año niño, 
donde llovió más, van a ver más 
hierbas. Debemos tener especial 
precaución y desde ya empezar 
con las labores de control de bio-
masa, de remoción de especies 
exóticas, de incorporación de ani-
males para controlar el pasto y de 
esa manera que no se repita el ni-
vel de impacto que tuvimos este 
verano, que también fue por con-
diciones especiales que habían 
más de 30 kilómetros por hora, so-
bre 30 grados y bajo 30% de hume-
dad, que eso fue también lo que era 
y ya todo en sentido brutal.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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medidas que estamos tomando. 
También vamos a trabajar para ge-
nerar mayor institucionalidad en 
materia de reducción de riesgo de 
desastres en Indap y el Ministerio 
de Agricultura. 

-Con las inundaciones y los in-
cendios forestales quedó en evi-
dencia la poca contratación de 
seguros agropecuarios, ¿qué 
análisis tienen respecto a eso? 

-Nosotros estamos fortaleciendo 
el programa de Agroseguros. No 
todas las personas conocen los se-
guros ni cómo funcionan. Hay que 
detallar que es un seguro subsidia-
do por el Estado, la prima está en 
un 90% subsidiada, la verdad es 
que es muy eficiente para las per-
sonas. El llamado es a tomar la ma-
yor cobertura de seguros, porque 
no todos los sectores están cubier-
tos, porque a veces no hay suficien-
te demanda. Entonces, lo que ha-
cemos como Indap, junto a la Sere-
mi de Agricultura de la Región, es 
articular demanda.  

-Hay un trabajo que están rea-
lizando sobre el Programa de 
Transición a la Agricultura Sos-
tenible, ¿cuáles son los linea-
mientos generales o qué objeti-
vos tienen para esta misma ini-
ciativa? 

-Hace poco lanzamos el Progra-
ma de Transición a la Agricultura 

individual, pero también a nivel gru-
pal. Vamos a reunir a quiénes sean 
parte de este programa para poder 
adaptarse al cambio climático, para 
poder hacer un plan predial que 
permita avanzar, en un plazo de dos 
años, hacia un sistema más susten-
table, que incorpora relaciones vir-
tuosas con la biodiversidad nativa, 
que mejore el manejo ecológico del 
suelo. Además, tiene inversiones 
iniciales por cerca de $450 mil en el 
primer año y financiamiento de pro-
yectos de inversión de hasta $3 mi-
llones y medio en el segundo año. Es 
una acción bien decidida que esta-
mos haciendo para poder mejorar 
directamente la productividad de 
los productores, que también es la 
que hemos planteado en nuestra 
estrategia de Indap para poder pro-
ducir más, y mejor, con menor im-
pacto ambiental. Además de eso, 
el objetivo es ser más resiliente al 
cambio climático, ya que todas es-
tas prácticas agroecológicas sus-
tentables mejoran, directamente, 
la reacción frente a choques exter-
nos como inundaciones, sequía y 
otros impactos. 

-La propuesta de lanzar este 
programa es porque han regis-
trado deficiencias o problemas o 
grandes problemáticas respec-
to a esta materia, ¿qué han obser-
vado en área de sustentabilidad 
y medio ambiente? 

-Sabemos que la agricultura tie-
ne grandes impactos en la natura-
leza, pero también en la salud de las 
personas. Ebn el país la agricultura 
se afectada en mayor parte su bio-
diversidad, un 70% de los sistemas 
están amenazados. Los cursos de 

sostenible a nivel nacional. Es un 
paso concreto que estamos dando 
como gobierno también nuestro 
compromiso con la sustentabilidad 
y el medio ambiente. Son más de mil 
productoras y productores, de Ari-
ca a Magallanes, que van a partici-
par de este programa inicialmente, 
que tiene un componente de forta-
lecimiento de capacidades a nivel 

Viene de pág. 13
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Subiendo la dificultad 
Lejos de detenerse, la acción 

para Christian Bruno y la gimna-
sia chilena continúa durante es-
tos días, y al más alto nivel. Esto, 
porque tres gimnastas confor-
man la selección nacional que 
disputará  la Serie de la Copa del 
Mundo de Gimnasia Artística 
FIG, que se lleva a cabo en París, 
Francia.  

Es el caso de Ignacio Varas,  
Cristóbal Prado y Luciano Sala-
zar, que al mando de Bruno, se-
rán parte de la importante 
competencia que reúne a un 
total de 160 competidores de 
todo el mundo en un programa 
que comprende las pruebas de 
salto, caballo con arzones, ani-
llas, barras asimétricas, suelo, 
barras paralelas, viga y barra 
alta, con rondas clasificatorias 
y finales. 

El certamen se desarrolla en 
el Accor Arena de París, sede de 
los Juegos Olímpicos de 2024. 

En Juego Olímpicos tiene 
Paulina Vega: Atenas 2004 y 
Tokio 2020. En Santiago 
2023 buscará la tercera.

Presencias
2

La cita en París se realiza 
por el 150° aniversario de la 
Federación Francesa de 
Gimnasia. 

Homenaje a la 
historia pura
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Christian Bruno lidera 
éxitos de la gimnasia 

Antes como deportista, ahora 
como entrenador, Christian Bru-
no es sinónimo de elite en la gim-
nasia chilena. El penquista y su 
club Olympic, siguen cosechan-
do éxitos en la disciplina de las 
anillas y las barras, el último en 
el Campeonato Sudamericano 
Adulto, realizado recientemente 
en Cali, Colombia.  

La instancia que congregó a 
los más destacados especialis-
tas del subcontinente llegados 
desde Argentina, Brasil, Colom-
bia, Ecuador, Panamá, Perú y 
Chile. Alto nivel que tuvo a varios 
chilenos entre los mejores, bajo 
la batuta de Bruno, técnico de la 
selección  nacional.  

Fue el caso de Joaquín Álvarez 
y Luciano Letelier, quienes con-
quistaron medallas de plata en la 
especialidad de suelo. Y de Joel 
Álvarez, quien alcanzó el bronce 
en las anillas. En el caso de los 
dos primeros, pertenecientes 
además al club Olympic, que 
también posee una sede en la 
provincia de Concepción. 

La competencia tuvo a Brasil 
como el máximo exponente, al-
zándose con la medalla de oro en 
la competencia por equipos. Ar-
gentina se quedó con el segundo 
lugar en la puntuación general de 
equipo, en tanto que Colombia  
obtuvo la medalla de bronce. 

FOTO FEDERACION DE CHILE.

PAULINA VEGA BRILLÓ EN PANAMERICANO DE CUBA

O
tra gran actuación 
internacional con-
quistó la sampedri-
na, Paulina Vega, esta 
vez en el Campeona-

to Panamericano de Tenis de 
Mesa, que se desarrolló en La Ha-
bana, Cuba. 

La consagrada deportista regio-
nal fue parte de un rendimiento 
notable de la selección chilena, que 
en su mejor presentación histórica,  
sumó sus dos primeras medallas de 
oro en el certamen. 

En el caso de la paleta de San 
Pedro de la Paz, aportó con una 
presea dorada y otra de bronce, 
para consolidar su nombre como la 
mejor exponente chilena de todos 
los tiempos en la especialidad.  

El oro llegó en el doble mixto, 
donde en compañía de la gran 
promesa nacional, Nicolás Bur-
gos, se tituló campeona con un 
tranco apabullante durante todo 
el campeonato. En el camino, los 
nacionales superaron a los ecua-
torianos Alberto Miño y Nathaly 
Paredes (3-1), a los puertorrique-
ños Brian Afanador y Adriana 
Díaz (3-2), y a los mexicanos Mar-
cos Madrid y Yadira Silva (3-0), 
para concluir su perfecta faena 
derrotando categóricamente a 
los grandes favoritos brasileños, 
Vitor Ishiy y Bruna Takahashi, 
también por 3-0. 

La medalla de bronce, en tanto, 
la consiguió en el doble femenino 
junto a Daniela Ortega, categoría 
donde cayeron recién en semifina-
les, tras derrotar a las parejas de El 
Salvador y Guatemala. 

Dos medallas 
para calentar 
paletas hacia 
Santiago 2023 
La sampedrina logró un oro y un bronce 
en una actuación histórica de Chile, que 
ahora mira a la máxima cita continental.

FOTO: FECEBOOK.

Preparando el camino 
En diálogo con PanamSports, 

Paulina Vega celebró el logro, y des-
tacó su importancia rumbo a San-
tiago 2023. “Estoy muy contenta. 
Venimos trabajando con ‘Nico’ 
hace muchos años y esto es fruto de 
lo que estamos trabajando, cada 
uno en forma individual, y de lo 
que estamos tratando de hacer en 
nuestro centro de entrenamiento. 
Estamos ad portas de lo que son los 
Juegos Panamericanos y nos llena 
de ilusión y de ganas de seguir tra-
bajando para lo que se viene“, sen-
tenció la olímpica en Atenas 2004 
y Tokio 2020.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PAULINA VEGA 
MOSTRÓ su plena 

vigencia en el tenis de 
mesa, luego de 
conseguir dos 
medallas en el 

Panamericano de 
Cuba. 

CHRISTIAN BRUNO RODEADO de la selección nacional de gimnasia 
artística, que logró tres medallas en el Sudamericano de Cali. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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D
esde 2019 a la fecha, 
Basket UdeC suma siete 
títulos a nivel nacional: 
tres Liga Nacional, dos 
Supercopa, una LNB 

Chile Centro y una Copa Chile. Ade-
más, en las dos Copa Chile que no 
ganó llegó a la final, por lo que ha pe-
leado cada título que se ha disputa-
do en las últimas cinco temporadas 
-cuatro en rigor, pues 2020 se suspen-
dió por la pandemia- en el balonces-
to criollo. Una tendencia que busca-
rá seguir a partir de este fin de sema-
na, cuando comience una nueva 
edición de la Copa Chile. 

El Campanil será parte de la Zona 
Centro, junto a Los Leones, Universi-
dad Católica, Puente Alto, Español de 
Talca, Tinguiririca y Pablo Neruda, ga-
nador de la Liga Dos y que este año ju-
gará la máxima categoría del básquet-
bol chileno. Disputará su primer par-
tido en casa, este fin de semana, 
recibiendo al “Quijote” talquino. 

Tras la fase regular, habrá dos llaves 
en cada zona para definir a los clasifi-
cados al Top 4, que se disputará a me-
diados de diciembre en una sede a de-

FOTO: BASKET UDEC.

UDEC INICIA SU PARTICIPACIÓN EN COPA CHILE

Parte otra temporada donde su 
objetivo es seguir en lo más alto

Campanil comienza una nueva campaña con este 
torneo, donde defenderá la corona que obtuvo la 
pasada edición al vencer a ABA Ancud. Tal como 
ha sido la tónica en los últimos años, donde ganó 
o por lo menos llegó a la final de cada 
competencia a nivel nacional desde 2019 a la 
fecha, afrontará el certamen con la meta de llegar 
bien arriba, pues quiere otro récord: sumar tres 
títulos y ser también el más ganador en la historia 
de este campeonato. 
Plantel mantuvo su base y sumó a Nicolás 
Aguirre, un jugador que potencia la zona del 
armado del juego de un elenco que, más allá de 
partir un poco “fraccionado” por las 
convocatorias a la selección chilena y el Nacional 
Universitario que se jugará en octubre, asoma 
como uno de los principales favoritos. 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

LNB COPA CHILE 2023

Período  : Septiembre  a Diciembre
Toal clubes : 14 (2 Zonas)
Total Partidos : 114
Total Semanas : 10  

Fase Zonal
Todos contra todos

Primera Rueda

N° Fecha

1° 23 SEP

2° 24 SEP

3° 30 SEP

4° 01 OCT

5° 07 OCT

6° 08 OCT

7° 14 OCT

8° 15 OCT

 21 OCT 

 05 NOV

9° 11 NOV

10° 12 NOV

11° 19 NOV

12° 20 NOV

13° 25 NOV

14° 25 NOV

N° Partidos: 98
N° Semanas: 7

Play O� Semifinal
8 Clubes

Parejas

[A] 1° Centro v/s 4° Centro

[B] 2° Centro v/s 3° Centro

[C] 1° Sur v/s 4° Sur

[D] 2° Sur v/s 3° Sur

N° Fecha

1° 2 DIC

2° 6 DIC

3° 9 DIC

* Mejor de 3 Partidos

   L - V - L

* 4 Ganadores clasifican

   a cuadrangular final

N° Partidos: 12
N° Semanas: 2

*

Cuadrangular Final
4 Clubes

* F 4

N° Fecha

1° 15 DIC

2° 16 DIC

N° Partidos: 4
N° Semanas: 1

LNB COPA CHILE 2023
Sistema de comptetencia

Fase Zonal

Zona Centro  Zona Sur

Colegio Los Leones  CD Las Ánimas

CD Univ. Católica  CD Valdivia

Mun. Puente Alto  CD Español de Osorno

CD Pablo Neruda  CEB Puerto Montt

CD Tinguiririca SF  CD Atlético Puerto Varas

Mun. Español de Talca CD ABA Ancud

CD Univ.de Concepción CD Castro

Semifinales (a 3 Partidos)

Pareja Centro A  Pareja Centro B

1° Centro vs 4° Centro 2° Centro vs 3° Centro

Pareja Sur A  Pareja Sur B

1° Sur vs 4° Sur  2° Sur vs 3° Sur

Cuadrangular Final (a 4 partidos)

Partido 1: Pareja Centro A  vs Pareja Sur B

Partido 1: Pareja Centro B  vs Pareja Sur A

Partido 1: Per. Partido 1  vs Per. Partido 2

Partido 1: Gan. Paritdo 1  vs Gan. Partido 2

*Todos los play o� al mejor de 3 partidos
Formato L - V - L

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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N°

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

FECHA

23 SEP

23 SEP

22 SEP

24 SEP

24 SEP

24 SEP

29 SEP

30 SEP

30 SEP

1 OCT

1 OCT

1 OCT

6 OCT

7 OCT

7 OCT

8 OCT

8 OCT

8 OCT

14 OCT

13 OCT

11 OCT

15 OCT

15 OCT

15 NOV

LOCAL

CD PABLO NERUDA

CD UDEC

COLEGIO LOS LEONES

CD PABLO NERUDA

CD UDEC

MUN. PUENTE ALTO

CD. UNIV. CATÓLICA

TINGUIRIRICA SF

CD ESPAÑOL DE TALCA

CD UNIV. CATÓLICA

CD ESPAÑOL DE TALCA

TINGUIRIRICA SF

TINGUIRIRICA SF

MUN. PUENTE ALTO

COLEGIO LOS LEONES

CD ESPAÑOL DE TALCA

MUN. PUENTE ALTO

COLEGIO LOS LEONES

CD ESPAÑOL DE TALCA

CD PABLO NERUDA

MUN. PUENTE ALTO

TINGUIRIRICA SF

CD UDEC

COLEGIO LOS LEONES

VISITA

TINGUIRIRICA SF

CD ESPAÑOL DE TALCA

CD UNIV. CATÓLICA

CD ESPAÑOL DE TALCA

TINGUIRIRICA SF

CD UNIV. CATÓLICA

CD PABLO NERUDA

COLEGIO LOS LEONES

MUN. PUENTE ALTO

CD UDEC

COLEGIO LOS LEONES

MUN. PUENTE ALTO

CD. UNIV. CATÓLICA

CD UDEC

 CD PABLO NERUDA

CD UNIV. CATÓLICA

CD PABLO NERUDA

CD UDEC

TINGUIRIRICA SF

CD UDEC

COLEGIO LOS LEONES

CD ESPAÑOL DE TALCA

CD PABLO NERUDA

 MUN. PUENTE ALTO

1A
 F

EC
H

A
2A

 F
EC

H
A

3A
 F

EC
H

A
4A

 F
EC

H
A

5A
 F

EC
H

A
6A

 F
EC

H
A

7A
 F

EC
H

A
8A

 F
EC

H
A

N°

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

FECHA

10 NOV

11 NOV

11 NOV

12 NOV

12 NOV

12 NOV

18 NOV

18 NOV

18 NOV

19 NOV

19 NOV

19 NOV

25 NOV

25 NOV

24 NOV

26 NOV

26 NOV

26 NOV

LOCAL

CD  UNIV. CATÓLICA

CD UDEC

CD PABLO NERUDA

CD UNIV. CATÓLICA

CD PABLO NERUDA

CD UDEC

CD PABLO NERUDA

COLEGIO LOS LEONES

MUN. PUENTE ALTO

CD UDEC

COLEGIO LOS LEONES

MUN. PUENTE ALTO

TINGUIRIRICA SF

 CD ESPAÑOL DE TALCA

CD UNIV. CATÓLICA

CD ESPAÑOL DE TALCA

TINGUIRIRICA SF

CD UNIV. CATÓLICA

VISITA

TINGUIRIRICA SF

MUN. PUENTE ALTO

COLEGIO LOS LEONES

ESPAÑOL DE TALCA

MUN. PUENTE ALTO

COLEGIO LOS LEONES

CD UNIV. CATÓLICA

TINGUIRIRICA

CD ESPAÑOL DE TALCA

CD UNIV. CATÓLICA

CD ESPAÑOL DE TALCA

TINGUIRIRICA SF

CD PABLO NERUDA

CD UDEC

COLEGIO LOS LEONES

CD PABLO NERUDA

CD UDEC

MUN. PUENTE ALTO

9A
 F

EC
H

A
10

A
 F

EC
H

A
11

A
 F

EC
H

A
12

A
 F

EC
H

A
13

A
 F

EC
H

A
14

A
 F

EC
H

A

FIXTURE FASE ZONAL ZONA A

JUEGOS PANAMERICANOS SANTIAGO 2023

N°

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

FECHA

23 SEP

23 SEP

22 SEP

24 SEP

24 SEP

24 SEP

29 SEP

30 SEP

30 SEP

1 OCT

1 OCT

1 OCT

6 OCT

7 OCT

7 OCT

8 OCT

8 OCT

8 OCT

13 OCT

14 OCT

14 OCT

15 OCT

15 OCT

15 NOV

LOCAL

CD CASTRO

CD ABA ANCUD

CD ÁNIMAS

CD CASTRO

CD ABA ANCUD

CD ESPAÑOL OSORNO

CD VALDIVIA

CD ATL. PUERTO VARAS

CEB PUERTO MONTT

CD VALDIVIA

CEB PUERTO MONTT

CD ATL. PUERTO VARAS

CD VALDIVIA

CD ESPAÑOL OSORNO

CD LAS ÁNIMAS

CD VALVIVIA

CD ESPAÑOL OSORNO

CD LAS ÁNIMAS

CD ATL. PUERTO VARAS

CD ABA ANCUD

CD CASTRO

CEB PUERTO MONTT

CD CASTRO

CD ABA ANCUD

VISITA

CD ATL. PUERTO VARAS

CEB PUERTO MONTT

CD VALDIVIA

CEB PUERTO MONTT

CD ATL. PUERTO VARAS

CD VALDIVIA

CD CASTRO 

CD LAS ÁNIMAS

CE ESPAÑOL OSORNO

CE ABA ANCUD

CD LAS ÁNIMAS

CE ESPAÑOL OSORNO

CE ATL. PUERTO VARAS

CD ABA ANCUD

CD CASTRO

CEB PUERTO MONTT

CD CASTRO

CD ABA ANCUD

CD VALDIVIA

CD ESPAÑOL OSORNO

CD LAS ÁNIMAS

CD VALDIVIA

CD ESPAÑOL OSORNO

CD LAS ÁNIMAS

1A
 F

EC
H

A
2A

 F
EC

H
A

3A
 F

EC
H

A
4A

 F
EC

H
A

5A
 F

EC
H

A
6A

 F
EC

H
A

7A
 F

EC
H

A
8A

 F
EC

H
A

N°

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

FECHA

11 NOV

10 NOV

10 NOV

12 NOV

12 NOV

12 NOV

18 NOV

18 NOV

18 NOV

19 NOV

19 NOV

19 NOV

25 NOV

25 NOV

25 NOV

26 NOV

26 NOV

26 NOV

LOCAL

CEB PUERTO MONTT

CD CASTRO

CD ESPAÑOL OSORNO

CE ATL. PUERTO VARAS

CD ABA ANCUD

CD LAS ÁNIMAS

CD CASTRO

CD LAS ÁNIMAS

CD ESPAÑOL OSORNO

CD ABA ANCUD

CD LAS ÁNIMAS

CD ESPAÑOL OSORNO

CD ATL. PUERTO VARAS

CEB PUERTO MONTT

CD VLADIVIA

CEB PUERTO MONTT

CD ATL. PUERTO VARAS

CD VALDIVIA

VISITA

CD ATL. PUERTO VARAS

 CD ABA ANCUD

CD LAS ÁNIMAS

CEB PUERTO MONTT

CD CASTRO

CD ESPAÑOL OSORNO

CD VALDIVIA

CD ATL. PUERTO VARAS

CEB PUERTO MONTT

CD VALDIVIA

CEB PUERTO MONTT

CD ATL. PUERTO VARAS

CD CASTRO

CD ABA ANCUD

CD LAS ÁNIMAS

CD CASTRO

CD ABA ANCUD

CE ESPAÑOL OSORNO

9A
 F

EC
H

A
10

A
 F

EC
H

A
11

A
 F

EC
H

A
12

A
 F

EC
H

A
13

A
 F

EC
H

A
14

A
 F

EC
H

A

FIXTURE FASE ZONAL ZONA B

JUEGOS PANAMERICANOS SANTIAGO 2023

finir. De cara a esta competencia, el 
elenco auricielo mantuvo a gran par-
te de su plantel nacional de la tempo-
rada pasada, pues sólo partió Eduar-
do Marechal. Además, sumó hasta 
ahora una incorporación, el base na-
cional Nicolás Aguirre.  

Un núcleo importante, que ya ha 
dado muestras de su jerarquía, y que 
más allá que aún no se defina la incor-
poración de un extranjero -en la pri-
mera fase es opcional tener uno, a 
contar de los playoffs será obligatorio 
un foráneo y pueden ser hasta dos-, sin 
dudas parte como uno de los favoritos 
en la competencia. Y tal como en la 
Liga Nacional, donde con su actual 
tricampeonato es el equipo más gana-
dor del torneo, en Copa Chile busca-
rá lo mismo: transformarse en el elen-
co con más coronas, pues en este mo-
mento suma dos, al igual que Puerto 
Varas y Boston College. 

En las primeras semanas de compe-
tencia, los auricielo se verán un poco 
mermados. Primero, por la convoca-
toria de varios jugadores a la selección 
(Sebastián Carrasco, Lino Sáez, Diego 
Silva y Nicolás Aguirre), en un proce-
so que incluirá algunos partidos amis-
tosos en Argentina (27 de septiembre 
con Obras, 29 de septiembre con Boca 
Juniors y el 1 de octubre ante San Lo-
renzo).  Luego, Sáez y Carrasco parti-
rán al Nacional Universitario que se ju-
gará en Viña del Mar, entre el 1 y 6 de 
octubre. Además, Kevin Rubio irá con 
la selección U23 de 3x3 al mundial 
que se jugará en Polonia, donde la se-
lección se medirá con República Che-
ca y Holanda (28 de septiembre) y Chi-
na y Mongolia (30 de septiembre) en 
la fase grupal. 

 
En rodaje, con calma 

Cipriano Núñez, técnico del Cam-
panil, señaló que “estamos abocados 
a lo que es el retomar las actividades 
de los jugadores en diferentes pun-
tos. Hemos seguido trabajando des-
pués del título de la LNB, los universi-
tarios prácticamente no han parado, 
porque tenemos nacional a comien-
zos de octubre. Otros tuvieron sus días 
de vacaciones, pero ya partimos el 4 de 
septiembre. Los jugadores llegaron 
bien, en muy buena forma casi todos, 
y es la continuidad de un proceso. In-
corporamos a un chico de la universi-
dad y a Nico Aguirre, que el miércoles 
se sumará. Esta primera parte es mu-
cho construir físico, las primeras dos 
o tres semanas, y la Copa Chile la to-
maremos con calma y a medida que 
avancemos veremos cómo nos vamos 
sintiendo”. 

Sobre el Nacional Universitario, des-
tacó que “estamos un poco complica-
dos, pues aparte de eso está la gira de 
la selección chilena, donde volverán a 
comienzos de octubre, el 2, y se perde-
rán el comienzo del nacional. Aparte, 
Kevin Rubio estará con la selección 

Continúa en pág. 18
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Por el bicampeonato 
Sebastián Carrasco, otro de los juga-

dores destacados la campaña anterior, 
indicó que “en lo personal, llego bien. 
Hemos estado entrenando con el plan-
tel y últimamente sumamos a un nue-
vo jugador como Nicolás Aguirre, a 
quien conozco por la selección. Tene-
mos harto personal. Están las herra-
mientas para hacer un buen torneo y lo 
enfrentamos con la mayor responsabi-
lidad posible. Somos campeones de-
fensores. En un principio fue una copa 
esquiva para nosotros, pero ahora espe-
ramos repetir la campaña que se hizo 
el año pasado. Lograr el bicampeona-
to de Copa Chile es nuestro gran obje-
tivo. Primero tenemos que acoplarnos 
bien como equipo. Ya nos conocemos 
harto, pero hay que buscar un juego y 
mantener lo que venimos mostrando. 
No es fácil sostener el ritmo, pero tra-
bajaremos para poder lograrlo”. 

Además, señaló que “mantuvimos la 
base y sumamos a un refuerzo a quien 
conozco desde muy chico, cuando él ju-
gaba por Puerto Montt y yo por Ancud. 
Eran años jugando en contra, estába-
mos entrenando en la selección y aho-
ra compartiremos equipo. Tiene mu-
cho recorrido, ha estado en varias se-
lecciones, viene desde Estados Unidos 
y tiene experiencia. Nos puede aportar 
visión de juego, entiende bien los mo-
mentos y será un gran elemento que su-
mará mucho al plantel. Fuera de la 
cancha también es una muy buena 
persona que incluiremos y adaptare-
mos al sistema del entrenador. Eso se 
dará con tiempo y semanas de entrena-
miento. Que esté en la selección con 
Lino y Diego es un factor importante”. 

Tal como Milano, Carrasco asume 
el favoritismo y que por lo hecho en las 
últimas temporadas todos sus rivales 
buscarán derrotarlos. 

“Este último tiempo hemos andado 
muy bien en los torneos que hemos ju-
gado. Para los otros equipos somos un 
rival a vencer, pero lo tomamos con hu-
mildad. Somos un gran plantel con muy 
buenos elementos y jugadores. El año 
pasado sentimos esa motivación de los 
rivales al jugar contra nosotros. Los 
otros tienden a visualizar ante U. de 
Concepción un partido que será duro. 
Por ahí pueden tender a subir su nivel, 
pero nosotros estamos adaptados a eso”.  

En esa línea, agregó que “ya hemos 
respondido muy bien tras ganar varios 
títulos con este papel de favorito, 
como se dice. Pero lo tomamos con 
tranquilidad, sabiendo que hay que 
hacer la pega dentro de la cancha. Te-
nemos que salir a ganar. Los títulos 
quedan en palabras afuera, en la can-
cha hay que ser un equipo y seguir de-
mostrando. Confiamos en nuestro tra-
bajo con Cipriano y el grupo. Man-
tendremos la línea que nos ha llevado 
a obtener grandes resultados. Tene-
mos mucha ilusión por esta Copa Chi-
le y los torneos que se nos vienen”. 

3x3. Septiembre y octubre serán com-
plejos, lo entendemos así y veremos 
cómo lo solucionamos, pues la idea es 
no dar ventaja en ninguna competen-
cia”. 

De ganar esta Copa Chile, quedarán 
también como el elenco con más títu-
los de esta competencia. Al respecto, 
Núñez afirmó que “: iremos con calma 
para poder trabajar tranquilos de vuel-
ta de los Panamericanos, la idea es 
estar potenciados ahí. Sufriremos un 
poco al comienzo, pero confiamos en 
sacarlo adelante. Estamos buscando 
al primer extranjero, a mitad de sema-
na estaría el nombre y debería estar le-
gando pronto. Si me preguntas ahora 
cómo estamos, un poco desordenados 
por todos estos compromisos y las fe-
chas, ver si podemos suspender algún 
partido”. 

Respecto a cómo ve a los demás 
equipos, el entrenador dijo que “hay 
equipos fuertes, variados se han refor-
zado bien, trabajando con tiempo. 
Será una buena Copa Chile y estamos 
conscientes de eso. En nuestro caso, 
era importante tener descanso, coo-
perar con la selección chilena tam-
bién, y si bien partiremos un poco 
complicados no quiere decir que des-
pués no retomemos firme pensando 
en campeonar”. 

 
Con la misma ambición 

Carlos Milano tuvo un gran tem-
porada, que coronó con el premio del 
jugador más valioso de la última final 
de la Liga Nacional. Sobre comenzar 
una nueva campaña, afirmó que “muy 
contento de retomar nuevamente, 
tras obtener el tricampeonato encarar 
una nueva competencia, donde to-
dos los equipos se han reforzado de 
buena manera. Ya comenzamos a tra-
bajar para así estar a tope para el co-
mienzo de Copa Chile. Las expectati-
vas son las mismas de la campaña pa-
sada: seguir trabajando en equipo, 
gracias a Dios mantenemos casi la 
misma plantilla y eso es muy impor-
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El palmarés de la Copa Chile  
Año Campeón Subcampeón 

2011 Liceo Mixto Boston College 

2012 Boston College ABA Ancud 

2013 Boston College ABA Ancud 

2014 UdeC Español de Talca 

2015 Colo Colo Tinguiririca 

2016 Leones Valdivia 

2018 Las Ánimas Deportes Castro 

2021 Puerto Varas UdeC 

2021-2022 Puerto Varas UdeC 

2022-2023 UdeC ABA Ancud

Plantel UdeC 
     

Nombre Número  Edad Posición Altura 

Evandro Arteaga 22 41 Base 1.75 

Diego Silva 30 30 Base 1.83 

Carlos Milano 25 37 Pivot 1.98 

Lino Sáez 33 23 Alero  2.03 

Sebastián Carrasco 8 23 Base 1.80 

Kevin Rubio 23 23 Alero  1.92 

Nicolás Aguirre                                  0                 25                   Base                      1.85 

Juan Alvarado 12 23 Base 1.80 

Michael Rivera 7 20 Alero 1.90 

Andrés Domínguez 13 21 Pivot 2.08 

Ricardo Maass 6 20 Base 1.77 

Matías Castro 5 20 Escolta 1.88 

Gianluca Polidori 11 20 Escolta                   1.83 

Francisco Román 15 18 Ala pivot 2.01 

 

tante, ya nos conocemos todos y sabe-
mos qué se espera de cada uno”. 

Más allá de todo lo conseguido, el 
venezolano aseguró que tienen la am-
bición de seguir ganando, y que todo 
lo obtenido ya es pasado: el hambre de 
continuar levantando copas se man-
tiene intacta. 

“Cuando compites contra equipos 
que ya han ganado varios años quie-
ren vencerlos, competirles y dar un ex-
tra más. Eso pasa sí o sí con los demás, 
pero nosotros ya sacamos de nuestra 
mente el tricampeonato y enfrenta-
mos esta nueva campaña como si par-
tiéramos de cero, sin considerar lo ga-
nado, dejando atrás lo que ya pasó, y 
eso ayuda mucho”, señaló. 

El pivot dijo que, en lo personal, lle-
ga muy bien preparado a este comien-
zo de temporada, donde sabe que será 
uno de los jugadores que deberá asu-
mir una carga importante de minutos 
debido a los compromisos de otros 
compañeros en el nacional universita-
rio y con la selección chilena. 

“Me siento muy bien, en este tiem-
po que tuvimos parados me fui a jugar 
a Uruguay, a la Liga Metro, me mantu-
ve 100% activo. Estoy muy emociona-
do de volver a competir, de estar con 
los compañeros e iniciar otra campa-
ña. Como dije antes sabemos que to-
dos nos querrán ganar, pero estamos 
motivados y listos para volver a ser 
protagonistas de cada competencia”.  

Viene de pág. 17
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DESTACADA DEPORTISTA DE ADICPA 

E
l básquetbol de Bío Bío se 
metió en semifinales del 
Nacional Escolar y una de 
las grandes culpables de 
ese éxito es Catalina La-

gos. La armadora del colegio Crea-
ción hizo de todo en el equipo de Ro-
dolfo Cáceres, llamando la atención 
de los presentes. Viene de una fami-
lia cestera y, sin ir más lejos, su her-
mana menor (Emilia) también jugó 
en el quinteto semifinalista. La “Cata” 
tiene 14 años y toda la cancha por de-
lante. 

La alumna de Primero Medio con-
tó que “lo del básquetbol fue algo 
más o menos natural porque toda mi 
familia lo practica. Mi mamá jugó en 
el Lord, mi hermano fue pre y mi pri-
mo ha estado en selección. También 
jugó mi tía... Todos. Desde chica es-
tuve en el gimnasio con ellos, pero 
solo iba a mirar. A los 8 o 7 años ya me 
metí a jugar y no paré”.  

Catalina repasa que “antes tam-
bién practicaba fútbol y atletismo. 
Era de hacer todos los deportes, pero 
del básquetbol me gusta el juego en 
equipo, lo colectivo. Aquí no soy yo 
la que gana ni otra compañera, so-
mos todas. Hay que comprometerse 
con el grupo y eso es lo que uno siem-
pre espera en la cancha”. 

Su mamá (Mariela Durán) recuer-
da que de pequeñita la grababa. “To-
davía tengo esos videos. Era un pun-
tito al lado del resto, pero ya marca-
ba diferencia, se notaba distinta”. Y 
no le costó encontrar su puesto en el 
equipo. La  destacada deportista 
cuenta que “supe inmediatamente 
que iba a ser base, por mis caracte-
rísticas. Siempre los profesores me 
han dicho que tengo buena visión 
de lo que pasa en el partido y buen 
manejo de balón. Además, me gusta 
repartir el juego y llevar el equipo”. 

 
Nunca conforme 

Lleva poco tiempo jugando por el 
colegio y explica que “un profesor de 
Educación Física me dijo que entra-
ra al equipo y me sumé el año pasa-
do para el Nacional. Este año ya he 
entrenado desde el principio de tem-
porada y otra vez llegamos. Creo que 
fue bueno clasificarse entre los cua-
tro mejores, pero no siento que hice 
un buen campeonato. Tuve algunos 
partidos mejores que otros, pero 
siento que puedo dar más”. 

Es la esencia de la “Cata”. Su mamá 
acota que “ella es súper exigente con-
sigo misma. También le pasa que a 
veces se frustra muy rápido, pero 
creo que es parte del aprendizaje. 
Talentosa ha sido siempre y entrena 
duro. A mí me encanta cómo mueve 
la pelota, cuando mete una asisten-
cia, aunque no siempre el equipo la 
acompaña. Ella no es ambiciosa de 
ganar sola, juega para todas”. 

“Cata”  
la lleva al aro  
y Bíobío se 
pone de pie

Catalina Lagos 
sobresalió desde 

pequeña en el 
básquetbol y hoy se 

consolida como una de 
las figuras de mayor 

proyección en nuestra 
Región. La alumna del 

Colegio Creación fue 
figura en los Nacionales 

Escolares, aunque ella 
nunca queda conforme. 
Siempre va por más y a 

sus 14 años sueña en 
grande.

FOTO: CEDIDA.

Se confiesa seguidora de Steph Cu-
rry y del argentino Facundo Cam-
pazzo y apunta que “siempre me dicen 
que no me sobreexija tanto, que tal 
vez soy muy dura conmigo, pero sien-
to que es una cualidad positiva, me lle-
va a dar más, a sacar lo mejor de mí”. 

Sobre jugar con su hermana, rela-
ta que “me gusta compartir equipo, 
nos llevamos súper bien y debe ser a 
quien más le paso el balón. Ella jue-
ga de 2 o también de 3. A veces con-
fío más en ella que en lo que pueda 
hacer yo misma. Mi familia también 
está siempre mirando los partidos, 
son bien barra brava”. 

¿Y cómo ve su futuro en el depor-
te? La “Cata” advierte que “yo sé que 
en Chile no se puede vivir de esto, 
pero me gusta competir y siempre he 
pensado que el básquetbol me pue-
de abrir puertas. Tal vez una beca”. 

 
La voz de mamá 

Mariela salió del Lord, donde estu-
vo desde los 11 años, con el profe Luis 
Cabezas y expresó que “la Cata y sus 
hermanos se criaron en el gimnasio. 
Fui mamá muy joven, así que me 
acompañaban a los partidos. Nadie 
los obligó a jugar básquetbol, pero se 
entusiasmaron desde chiquititos. La 
Cata de pequeña se tiraba al suelo a 
pelear una pelota con los más gran-
des, tenía muy buen manejo de balón”. 

Con orgullo señala que “a veces 
entrena de lunes a domingo. Va del 
colegio al club, que hasta ahora juga-
ba en el Kingston, tiene clases parti-
culares con el profe Villagrán, el equi-
po del colegio. Y aún así tiene buenas 
notas porque ya lleva una disciplina. 
Son las cosas que te entrega el depor-
te y creo que es lo mejor que pode-
mos dejarle a nuestros hijos”.
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20

Por 15 días, la Región recibió esta definición de la competencia, en categoría Sub 14. 
Más de tres mil deportistas se dieron cita en la zona, en 10 disciplinas que tuvieron 
como sede las comunas de Arauco, Los Ángeles, Mulchén, Santa Bárbara, Concepción, 
Talcahuano y San Pedro de la Paz.  Si bien autoridades destacaron lo bien que resultó 
todo en cuanto a producción, afirman que los representantes locales quedaron un 
poco al debe en lo competitivo. 

D
 urante 15 días, 
la Región fue el 
epicentro del 
deporte escolar 
del país. Cerca 

de tres mil deportistas de 
todo Chile se dieron cita en 
la final nacional Sub 14 de los 
Juegos Deportivos Escola-
res, un evento organizado 
por el Mindep y el IND con el 
apoyo del Gobierno Regio-
nal. 

Arauco, Los Ángeles, Mul-
chén, Santa Bárbara, Concep-
ción, Talcahuano y San Pedro 
de la Paz fueron las comunas 
que recibieron a todas las dis-
ciplinas, en una fiesta depor-
tiva que cumplió con todas 
las expectativas en lo organi-
zativo, pero que en cuanto a 
los resultados deportivos dejó 
un sabor un tanto amargo a 
nivel regional, pues no se tuvo 
el rendimiento esperado. 

Cristian Cartes, seremi del 
Deporte, hizo un balance de 
lo vivido, y comenzó diciendo 
que “el análisis final lo pode-
mos dividir en dos grandes 
temas: la organización del 
evento y el balance deportivo. 
En cuanto a la organización, 
podemos señalar que estos 
juegos han estado impeca-
bles. Han sido dos semanas de 
intensa competencia, pero 
esta final nacional se viene 
preparando hace meses con 
un importante trabajo del 
equipo regional del IND y que 
contó con el apoyo económi-
co del Gore para potenciar 
aún más la presencia de las 
delegaciones y los más de 3 
mil deportistas que llegaron a 
la Región”. 

En esa línea, agregó que “es 
importante destacar, sin 
duda, el respaldo de los muni-
cipios que cobijaron las se-
des y de los clubes deportivos 
que nos permitieron ocupar 
sus instalaciones. Existió un 
compromiso total con el de-
sarrollo de la competencia y 
una completa disposición 
para que todos y todas las 
participantes tuvieron una 
gran acogida en la Región”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tos individuales destacados 
como Tomás Sandoval y An-
tonella Mora, campeones en 
ruta y circuito, y ganó por 
equipos tanto en categoría 
masculina como femenina. 
En el ajedrez, Biobío fue cam-
peón por equipos, mientras 
que el vóleibol, representado 
por la escuela Ramiro Roa de 
Curanilahue, obtuvo el segun-
do lugar tras perder ante 

Además, el seremi comen-
tó que “estos Juegos, además, 
dejaron un importante lega-
do en las comunas y los clu-
bes, puesto que a través del 
IND se entregaron tableros 
electrónicos, mallas de vólei-
bol, metas inflables y otros 
equipamientos que permiti-
rán potenciar aún más las ac-
tividades deportivas. Por 
ejemplo, en Santa Bárbara, el 

tablero electrónico que se en-
tregó al municipio permitió 
recuperar un espacio para la 
práctica deportiva perma-
nente y competitiva”. 

Sobre el rendimiento de-
portivo de los atletas locales, 
Cartes indicó que “debemos 
destacar el buen desempeño 
que exhibió el ciclismo, aje-
drez y el vóleibol masculino. 
El ciclismo tuvo rendimien-

FINAL NACIONAL DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES EN BIOBÍO

Una gran fiesta deportiva que  
tuvo una organización a la altura

BIOBÍO quedó al 
debe en los deportes 

colectivos. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Maule. En el resto de los de-
portes colectivos hubo ren-
dimientos similares a los del 
año pasado, mientras que en 
judo sumamos 5 medallas de 
bronces, cuatro más que en la 
edición anterior”. 

Al respecto, agregó que “en 
el atletismo obtuvimos un oro 
en el salto largo inclusivo, con 
Julián Sanhueza como prota-
gonista, quien clasificó al sud-
americano escolar de Santia-
go, en diciembre, y una meda-
lla de plata de Javiera Sierra en 
los dos mil metros, además 
de un par de bronces. Pero, en 
general, sentimos que en esta 
disciplina se perdió el prota-
gonismo que históricamente 
ha exhibido la región en las 
competencias escolares”. 

 
Mostrar la Región 

Una evaluación similar rea-
lizó Carlos Aranda, director 
regional del IND. “El balance 
tiene dos aspectos. Uno es la 
organización, que ha sido un 
siete en términos de colabo-
ración, de ejecución y planifi-
cación. Se viene trabajando 
hace meses en esto, cuando se 
nos informó que íbamos a re-
cibir la final y ahí empezamos 
a visualizar lo que teníamos 
que hacer. Muy pocas veces 
uno ve que lo planificado en el 
papel se pueda llevar a la rea-
lidad, y acá sí ocurrió, todo 
resultó muy bien y la gente se 
fue conforme, las 16 delega-
ciones de todo el país elogia-
ron la organización”. 

El director regional del IND 
añadió que “el otro aspecto 
es el deportivo, y como Re-
gión quizás no quedamos tan 
conformes. A lo mejor nos 
preocupamos más de lo orga-
nizativo, y no conseguimos lo 
que esperamos. Somos la ter-

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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cera región más importante 
del país y debemos aspirar a 
tener esa misma categoría a 
nivel deportivo-escolar. Creo 
que falta una mayor coordi-
nación entre las comunas y 
una labor mancomunada 
desde el Gobierno Regional 
que nos permita tener más 
competencia a nivel escolar y 
nos posibilite llegar mejor 
preparados a estas finales”. 

Aranda también destacó el 
hecho de mostrar la Región, 
pues se realizaron activida-
des en varias comunas y pro-
vincias de Biobío. 

“Es una mirada descentra-
lizadora que es necesario te-
ner, no todo debe pasar en la 
capital regional. Se mostró 
que hay provincias con la ca-
pacidad hotelera, turística y 
de infraestructura deportiva 
para eventos de esta enver-
gadura. Nos deja la vara bien 
alta, y da la posibilidad de te-
ner citas  similares en un futu-
ro cercano. Un ejemplo de eso 
es lo que pasó en Arauco, don-
de se desarrolló el ciclismo y 

es una de las pocas comunas 
dentro de las 33 que tiene una 
corporación de deportes, lo 
que es muy importante”, dijo. 

 
Lograr el objetivo 

Brayan Aguirre, arquero 
Colegio Elena Duvauchelle 
Cabezón, integró el equipo 
que se quedó con el título en 
el futsal masculino. Sobre 
este logro, señaló que “estoy 
muy emocionado, obtener 
este título nos pone muy ale-
gres. Fue un torneo muy pe-
leado y afortunadamente pu-
dimos quedarnos con el 
campeonato. Tuve una ataja-
da importante en el segundo 
tiempo, que fue un alivio, un 

La Región tuvo buenos 
resultados en el 
atletismo, el ciclismo y 
el ajedrez.

Disciplinas 
destacadas 

Uno de los desafíos 
para el deporte escolar 
local es generar una 
mayor actividad. 

Tener más 
competencia
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JULIÁN SANHUEZA fue 
uno de los deportistas 
regionales que se destacó 
en la competencia. 
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respiro para todo el equipo, 
pues fue una final muy apre-
tada”.  

Con este título obtuvieron 
su paso al sudamericano de 
la categoría, donde aseguró 
que también irán con altas 

expectativas.  
“En el sudamericano ire-

mos por el título, queremos 
cumplir otro sueño, otra 
meta. Costó jugar la final sin 
Bayron Barrera, pero sabía-
mos que teníamos buen 

plantel, y si falta alguien hay 
otro compañero que puede 
reemplazarlo de la mejor ma-
nera”, señaló Aguirre.

FOTO: IND.
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Santoral: Fiestas Patrias

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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MEDIO EXPERTO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Vidafarma 
• Blanco Encalada 138

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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